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LA PRIMERA VEZ
Por Isabel Fernández García

Ocurrió un otoño. Fue mi 
primera vez después de sepa-
rarme de mi marido. Junto a unos 
buenos amigos, me embarqué en 
un viaje a Turquía. Anteriormente, 
había viajado con mi marido y mis 
hijos pero, en esta ocasión, todo 
era distinto, más distendido, sin 
ataduras ni exigencias familiares, 
haciendo solamente lo que nos 
apetecía sin tener en cuenta hora-
rios ni atracciones infantiles… Y, allí, 
lo conocí.

La primera vez que mis ojos 
lo contemplaron, contuve la respi-
ración de puro éxtasis ¡era tan 
bello que no podía dejar de mirarlo! 
Sentí una irresistible atracción y no 
pude evitar pulsar una y otra vez el 
disparador de mi cámara intentando 
captar cada una de sus insinuantes 
formas. En él se aunaban el exotismo 
oriental y el encanto de mis sueños 
más románticos y, sin saber como,  
me enamoré perdidamente… 

Nunca pensé que me volviese 
a ocurrir y menos de una forma 
tan rápida, fue un amor a primera 
vista, lo que se dice “un flechazo” y 
recordé la novela “La pasión turca 
que había leído no hacía mucho. 
No estaba preparada para ello, mi 
respiración se alteró siguiendo el  
ritmo de mi desbocado corazón. 

Traté de disimular ante mis amigos, 
con el afán de que mi turbación 
no fuese tan evidente, pero mis 
desobedientes ojos le buscaban sin 
cesar. Cediendo a un incontrolable 
deseo, de nuevo me recreé en su 
contemplación… era un valle tan 
extraordinario, con formas increí-
bles y colores nunca vistos que 
me transportaron a un mundo de 
sueños y cuentos de hadas. ¡Era el 
valle de Gorëme!

Allí, en la Capadoccia, 
comenzó mi pasión. Una pasión 
que ha ido creciendo con el tiempo 
y que me ha hecho feliz durante los 
últimos años, en los que he apro-
vechado cualquier oportunidad para 
conocer nuevos valles, otros ríos 
y montañas, otros mundos…Que 
me ha enriquecido y ha abierto mi 
mente a nuevas experiencias; me 
ha hecho más tolerante y me ha 
ayudado a comprender y valorar lo 
afortunada que soy.

Y, después, está el placer de 
contarlo, de compartir estas expe-
riencias a través del LATEXO y de 
tener la suerte de que, algunos 
de vosotros, las lea y las disfrute 
conmigo. ¿Se puede pedir más?

Gracias a todos por esta opor-
tunidad y por aguantarme trimestre 
tras trimestre.
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En el pasado número 685 correspondiente al 
mes de Diciembre, la prestigiosa revista GALICIA 
del Centro Gallego de Buenos Aires (República 
Argentina) que dirige tan estupendamente la Lic. 
María Mirta Vázquez, y al igual que LATEXO, 
también se ha hecho eco de la apertura de nuestra 
regia sucursal en la capital porteña. Con ello, 
CAIXANOVA, abre una puerta más, en un país donde 

se concentra más del 50 % del censo del colectivo 
gallego en América, unas 200.000 personas (La 
quinta provincia gallega), un mercado exterior en el 
que además, la presencia de empresas españolas 
es uno de los más numerosos. ¡Salud y suerte al 
equipo compuesto por Santiago, Pablo y Silvia en 
“la Reina del Plata”.

CAIXANOVA – BUENOS AIRES 
EN LA REVISTA GALICIA, 
DEL CENTRO GALLEGO EN LA CAPITAL PORTEÑA
Por: Luis López Borines
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Revista Galega do Ensino. Aparte, hay autores gallegos 
a los que admiro profundamente, como Celso Emilio 
Ferreiro, al que considero como uno de los mejores 
poetas en lenguas hispánicas del siglo XX.

¿Crees que en Galicia se lee más en español o en 
gallego? ¿Por qué?
Se lee más en las ciudades, y en las ciudades gallegas hay 
una mayoría castellano-parlante. Además, la influencia y 
el prestigio de la literatura de España e Hispanoamérica 
son enormes hoy en día, y la oferta en castellano es 
muy superior a la que encuentras en gallego.

Por parte de los poderes existentes ¿debe respe
tarse la decisión del pueblo que elige el tipo de 
lectura que desea o debe imponérsele para “cultu
rizarle mejor”?
Nunca se debe imponer una cultura por decreto. Eso 
no funciona, no hace que esa cultura sobreviva. Para su 
supervivencia hace falta que su propia gente se implique 
y la sienta como suya de verdad. No obstante, es lógico 
que haya medidas proteccionistas con respecto al 
gallego, que está en gran desventaja con el español.

Los padres pueden no identificar que su hijo o hija 
esté especialmente dotado para la escritura, sea 
ésta del estilo que sea; vosotros los docentes, sus 
profesores ¿soléis detectarlo? 
Los profesores de lenguas, sí. Al corregir redacciones 
o trabajos te percatas de aquellos alumnos que poseen 
ese don de expresarse mejor con la palabra, sin pala-
brejas ni barroquismos.

¿Qué hacéis en ese caso?
Los padres se enteran por los tutores, y en casos espe-
ciales, de unas dotes destacables, se informa a los 
padres de esto. 

¿Puede un niño o niña tener talento para escribir en 
español y no en gallego?
Sí, y al revés también. Depende de la lengua que mejor 
domines, que utilices instrumentalmente. Uno siempre 
suele orientarse hacia una de las lenguas.

MIGUEL ANGEL OTERO,
ganador del XXI Premio de Narración Corta y Novela “Felipe Trigo”
Por: Luis López Borines

En esta oportunidad LATEXO tiene el honor 
de traer a sus páginas la entrevista que nos 
concedió Miguel Ángel Otero Furelos. Este 
profesor de inglés del Instituto “Os Rosais 
II” de Vigo, es además el escritor ganador 
del XXI Premio de Narración Corta y Novela 
“Felipe Trigo” con su relato “Alas negras”.

“La elección de la lengua es algo personal 
en lo que nadie debe interferir.”

Miguel, háblanos por favor un poquito de ti. Nos 
gustaría saber dónde y cuando naciste, estudiaste, 
etc. 
Nací en Ponferrada, León, en 1962. Estudié filo-
logía inglesa en Santiago, y como aprobé en 1986 las 
oposiciones autonómicas a agregado de inglés desde 
entonces me he quedado en Galicia.

¿Cuándo sentiste la necesidad de comenzar a 
escribir y porqué solamente en español?
Sentí la necesidad después de leer a García Márquez, 
Rulfo y Borges, y es lógico que fuera en español porque 
es mi lengua materna.

¿El gallego ha ejercido alguna influencia en tus obras 
o es algo de lo que conscientemente has huido?
En ningún modo he huido del gallego. Es más, durante 
años escribí reseñas y artículos sobre literatura en la 



9Invitados
Latexo / Verano 09w w w . l a t e x o . e s

¿Orientáis a los padres en este sentido respecto a 
sus hijos?
No. La elección de la lengua es algo personal en lo que 
nadie debe interferir.

Llevas tiempo metido en este mundillo, pero ¿tienes 
muchas obras en el cajón que no han visto la luz?
Tengo seis novelas y una colección de relatos. Algunas 
de las novelas estuvieron a punto de ser publicadas: 
solo faltó una pizquita de suerte. Y uno de mis relatos, 
“Betty Boop”, ganó el galardón Relatos de Invierno de 
Ponferrada en 2006.

En tu caso, ganar un premio “Felipe Trigo” o haber 
quedado finalista en otros certámenes literarios 
como el Ateneo de Sevilla ¿abre puertas de las 
editoriales?
Desgraciadamente, no. Dijo mi amigo Agustín Fernández 
Paz que hasta la tercera novela no se consolida una 
carrera, y a veces ni así. Por supuesto es mejor tener 
una obra publicada, como es mi caso, que no tenerla. 
Pero no, no te abre puertas.

Y a ti ¿te resulta fácil editar relatos escritos en 
español, aquí, en Galicia?
En Galicia las editoras que publican en español son muy 
pequeñas y de difícil distribución; hay dema siados escri-
tores para tan poca edición, igual que no hay premios 
importantes (a excepción de Torrente Ballester) para 
novelas en castellano. Es muy difícil.

Tu primera novela “El arlequín” ya ha visto la luz de 
una forma un tanto novedosa: a través de internet, 
la red de redes. Cuéntanos como surgió la idea de 
publicarlo así
Surgió por mis ganas de ver un manuscrito convertido 
en libro, y por la demanda de una nueva publicación por 
parte de mi fiel círculo de lectores. Quería que hubiese 
distribución por parte de la editora, y así es, por lo que 
estoy contento. 

¿Puedes hacernos una sinopsis de la obra?
Es una historia que tiene lugar en el corazón del contra-
bando gallego, en la que quiero revelar los efectos 
perniciosos de estas prácticas en la sociedad de la 
Galicia costera. Samuel viaja por azar a Brétema, un 
pueblo imaginario pero posible de las Rías Baixas, y allí 
descubrirá inesperadamente un hecho crucial sobre sus 

orígenes; por otro lado, está la historia de Juan, un ex 
policía metido a detective que lleva un peligroso doble 
juego con los narcos a fin de meterlos en la cárcel y 
liberar a Zaida, la amante forzosa de un narco retirado. 
También se cruza la vida de Marga, ex novia de Juan, 
y el cuadro del arlequín, que parece plantear preguntas 
a Juan y Samuel, con diferentes respuestas. Es una 
historia de vidas cruzadas, descubrimientos, amor y 
azar, en clave de novela negra.

¿Actualmente estás en nuevos proyectos?
Pues hoy en día sigo con mi blog “Tardes eléctricas” 
(tardeselectricas.blogspot.com), que cada vez tiene 
mayor seguimiento y ha sido reseñado por El País en 
el suplemento Ciberia; trato de temas de actualidad y 
de cultura popular en general (cine, literatura, televisión, 
música, política, etcétera). Y además, en abril fui fina-
lista en el III Premio Iberoamericano Casa de América 
de Planeta con mi novela titulada “Zabiega”, o sea que 
habrá que seguir intentándolo, ¿no?

Para finalizar Miguel, ¿alguna cuestión más que 
quieras añadir?
Solo agradecerte la oportunidad de salir en esta revista, 
y felicitar a todos por el excelente trabajo que hacéis 
con ella desde hace tanto tiempo.

Para saber más, visitar: 

http://www.lulu.com

“Nunca se debe imponer una cultura por 
decreto. Eso no funciona, no hace que esa 
cultura sobreviva.”

“hasta la tercera novela no se consolida 
una carrera, y a veces ni así.”

No Miguel, por favor, gracias por dedicar 
a LATEXO parte de tu tiempo y compartir 
con sus lectores tus opiniones. Que tengas 
mucha suerte con todas y cada una de las 
novelas, las que ya están, y por supuesto las 
que vendrán.
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ENRIQUE GOBERNA,
Profesor del Conservatorio de Música de Vigo

Por: Eduardo Barbeito Pedrosa

Enrique, ¿nos podrías decir dónde y cuando 
naciste?
Nací en Vigo en el año 1956.

¿Dónde empezaste a estudiar música?
Comencé a estudiar música en el año 73 en una 
academia muy conocida por aquel entonces y que ya 
no existe, en la calle Ada. de las Camelias, con la exce-
lente profesora Dª Mª Suárez Caamaño (D.E.P) a la 
que siempre estaré agradecido y a la cual le debo mi 
carrera.

¿Cuándo sentiste la llamada musical?
Yo creo que la música me ha gustado desde siempre 
y recuerdo que de niño me producía una sensación 
especial al escuchar fragmentos de obras en la radio, 
en el coro de la iglesia etc.

¿Y la vocacional?
La verdad es que mi acercamiento a los estudios musi-
cales fue como aficionado, sin pensar que llegaría a vivir 
profesionalmente de ello. A medida que iba pasando el 
tiempo me iba gustando más y decidí hacer la carrera. 
En el mundo de la enseñanza me introduje animado por 
mis profesores y la verdad es que descubrí un mundo 
nuevo muy interesante y desde entonces no he perdido 
la ilusión y aprendo cada a día.

Hoy nuestra revista tiene el orgullo de traer a sus páginas un profesor de música 

en su manifestación de piano. Hemos hablado con Goberna, que no es pariente de 

nuestros compañeros Gerardo y Fernando Disfrutando de unas tazas de café, esto es 

lo que nos contó.

“… la música me ha gustado desde siempre 
y recuerdo que de niño me producía una 
sensación especial al escuchar fragmentos 
de obras en la radio, en el coro de la 
iglesia…”
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¿Cuántos años llevas metido en esta profesión tan 
bonita pero a la vez ardua, creo yo?
Como profesional de la enseñanza llevo 26 años traba-
jando en el conservatorio de Vigo.

¿Se debe forzar a un niño a elegir un instrumento 
musical?
Yo creo que no, lo que si hay que hacer es ofrecerle 
un ambiente musical y poco a poco intentar averiguar 
porque instrumento se inclina, pero siempre con la 
motivación adecuada y constante apoyo.

¿Qué edad podría ser la idónea para iniciar a un 
niño en la música?
Cualquier edad es buena, aunque según las nuevas 
tendencias pedagógicas, que yo comparto plenamente, 
desde que el niño nace o incluso antes y para comenzar 
de forma activa desde los 3 años a los 5.

Los padres pueden no detectar que un niño está 
especialmente dotado para la música, ¿los profe
sores si?
Depende un poco de lo observadores que sean los 
padres, el grado de comunicación con los niños y la 
formación musical que tengan. Pero no cabe duda de 
que un profesional siempre tendrá más recursos para 
averiguar si un niño está especialmente dotado para la 
música.

¿Puede un niño tener talento para un instrumento 
y no para otros?
En principio lo más importante es el talento musical, 
luego la afinidad hacia un u otro instrumento y que las 
condiciones físicas se lo permitan. El desarrollo y el 
dominio vienen dados con la práctica organizada y bien 
orientada, siempre enfocada a largo plazo.

¿Orientáis a los padres en relación al instrumento 
más adecuado para los niños?
Lo cierto es que en general los padres no suelen 
consultarnos, también es cierto que de momento no 
existe ningún cursillo orientativo en este sentido, y 
casi siempre se presentan a las pruebas de acceso del 
conservatorio con el instrumento ya elegido.

Enrique, ¿alguna cuestión más que quieras 
añadir?
Pues como profesional de la enseñanza de la música 
haría hincapié en lo importante e interesante que es 
la música para el desarrollo intelectual y sensitivo de 
los niños, e insistir en que es una carrera de fondo 
muy compleja y que siempre debe plantearse a largo 
plazo, con una buena orientación e intentando que el 
niño disfrute del proceso en todo momento

“En principio lo más importante es el 
talento musical, luego la afinidad hacia un 
u otro instrumento y que las condiciones 
físicas se lo permitan.”

“…no cabe duda de que un profesional 
siempre tendrá más recursos para 
averiguar si un niño está especialmente 
dotado para la música.”

“….como profesional de la enseñanza de 
la música haría hincapié en lo importante 
e interesante que es la música para el 
desarrollo intelectual y sensitivo de los 
niños...”

Este es Enrique, ahora nuestro amigo, que 
nos ha dado unas ideas que creo pueden ser 
de utilidad para los padres que quieran ini
ciar a sus hijos en el mundo de la música. 
Enrique, muchas gracias por tu tiempo y 
consejos.



DESDE DENTRO
II CONCURSO JUVENIL DE RELATOS (2º accésit)
Por: Antía Beloso Alonso  (17 años)
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Esta es la historia de una judía llamada 
Goslar, nacida en 1935 en un pueblecito 
de Alemania. Tenía una familia numerosa. 
Vivían felices porque estaban todos juntos, 
a pesar de tener dificultades económicas. 
Su marido Albert era cartero. Sus cuatro 
hijos (Jacob, Billy, Joe y Jeremy) iban a la 
escuela pública.
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Su hija Marie no tenía tanta suerte, se quedaba 
en casa acompañando a su madre y ayudándola en las 
labores de la casa. Aprendía muy rápido a pesar de su 
corta edad. Tenía los cabellos de un negro azabache 
como su madre y los ojos grandes y azules como su 
padre. A diferencia de sus hermanos tenía una menta-
lidad muy abierta, siempre estaba atenta para recoger 
cualquier dato externo que le pudiera ser útil a ella y 
a su familia, pues los tiempos eran difíciles, en la vida. 
Ella sabía que las mujeres en su país vivían como 
esclavas de la sociedad, obedeciendo a rutinas: estar 
en casa, atender a los hombres…y cuando éstos se iban 
a trabajar o a estudiar, ellas se quedaban para fregar 
y hacer la comida. Trabajaban sin cobrar a fin de mes. 
Marie, desde pequeña, contemplaba esta situación. Le 
gustaría defender a las mujeres como su madre, de 
este tipo de injusticias. Solía decir que de mayor sería 
“la abogada de la raza femenina”. Su madre le acari-
ciaba la cara y pensaba “ojalá”. Veía en los ojos de su 
hija esa mirada esperanzadora que le recordaba a  ella. 
Se parecían mucho.

Marie le respondía con una amplia sonrisa que 
le cubría parte de la cara y dejaba a relucir aquellas 
perlas perfectamente encajadas, y esas profundidades 
cual signo de felicidad que a menudo le aparecían  a 
ambos lados de la boca, esa boca formada por dos 
finísimos labios sonrojados. Era muy hermosa pero 
debido a su cultura tenia que ir tapada con ese velo 
que cubría toda su hermosura salvo su ojos…

Tras intensas discusiones, un día estalla la 
Segunda Guerra Mundial y todos los judíos fueron intro-
ducidos a la fuerza en camiones y trasladados a dife-
rentes campos de concentración…Goslar y su familia 
fueron destinados a Auschwitz-Birkenau (Polonia).

Los padres ya sabían que estaba pasando  y 
lo peor…que iba a pasar. Decidieron que era mejor 
para sus hijos no revelar el asunto que los tenía allí 
encerrados.

Ese mismo año, en septiembre, ingresó una mujer 
con aspecto cansado. Dormía en la cama contigua a la 
de Goslar. Pronto sabían muchas cosas la una de la 
otra. Ella se llamaba Annelise Marie Frank, aunque les 
pidió a ambas que la llamaran Anne, toda su familia 
había sido fusilada salvo su padre Otto, del que no sabia 
donde se hallaba, pues lo habían trasladado a otro país. 
Era una mujer fuerte y cariñosa, congenió enseguida 
con Marie. Goslar le contó que era la primera vez que 
sus cuatro hijos y su marido estaban separados de 
ellas y no sabia como podía reaccionar su pequeña hija. 
Sentía una rabia y una impotencia que le recorría  el 
cuerpo todo el tiempo, cada vez que pensaba en sus 
“hombrecitos”…Mientras se iban callando aumentaba 
el sonido del ambiente de fuera de la habitación, gritos 
de gente corriendo, disparos, bombas, hornos crema-
torios, duchas…un lugar sombrío, apartado de la mano 
de Dios. A menudo ella se preguntaba si era un pecado 
el ser judía, una prohibición de la que ella no se había 
enterado, una enfermedad contagiosa…

Murieron Jacob, Billy y Joe a manos de los mili-
tares cuando intentaban atravesar el muro de separa-
ción de ambos sexos, con el fin de lograr ver a su madre 
una vez más, pero fue un intento en vano. Albert murió 
una noche cuando se encontraba fumando un cigarro a 
escondidas después de un día más de trabajo forzado. 
Aquel día les habían mandado apilar pesados ladrillos 
en lo alto de una escalinata. Pensó que se merecía un 
descanso, y descansó para siempre. Al enterarse de la 
noticia Goslar perdió todas las fuerzas que le quedaban 
y contrajo la fiebre tifoidea. La epidemia se había propa-
gado por todo el campo. Anne cuidó hasta el último 
momento a su única amiga, a su apoyo real entre aque-
llas cuatro paredes humeantes de intenso infierno. 
Rezó por la vida de las tres. Marie estaba desolada, las 
lágrimas nacían a borbotones en sus ojos, atravesaban 
sus redondas mejillas y morían en su boca, veía cerca 
el final de su madre. Una noche Goslar le pidió a su 
amiga que cuidara a Marie, ella lo prometió, después 
le dio un beso de buenas noches a su hija y respiró 
por última vez. Anne cuidó a Marie como a  su hija en 
honor a su amiga, la cual ya descansaba en paz. 
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“Ella sabía que las mujeres en su país 
vivían como esclavas de la sociedad, 
obedeciendo a rutinas: estar en casa, 
atender a los hombres…y cuando éstos 
se iban a trabajar o a estudiar, ellas 
se quedaban para fregar y hacer la 
comida.”
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El hermano de Marie, el pequeño Jeremy, había 
sido destinado a otro sitio del cual no sabían nada. Sólo 
se tenían la una a la otra.

A veces polacos, otras alemanes, prisioneros 
de guerra soviéticos, gitanos, discapacitados u homo-
sexuales…la eliminación era sistemática, meticulosa y 
conforme a una estrategia bien elaborada.

Pasaban las horas y parecían días, se repetía 
continuamente la misma escena, esquinas llenán-
dose de restos de personas, acumulación de cuerpos, 
sangre, olor insufrible, dolor, llanto, espanto y final-
mente desolación. Marie cumplió diecisiete años y 
como  regalo le pidió a Anne que por favor la dejara 
salir de la habitación donde había muerto su madre 
unos días antes, ella la dejó ir, pero la iba a estar vigi-
lando. Marie accedió. Cruzó un amplio patio central 
que unía la puerta de su habitación con la de enfrente,  
la cual nunca consiguiera saber que contenía dentro, 
siempre estaba la puerta fuertemente cerrada, menos 
en aquel momento. Marie se acercó y aprovechó que 
se encontraba sola para introducir sus curiosos ojos y 
sus obligados pies en la ya nombrada estancia. Estaba 
formada por un escritorio con muchos papeles disper-
sados por la mesa. Una pluma estilográfica a un lado 
de un bote de cristal, la cual supuso que había estado 
allí metida; a continuación, un tintero con su pluma 
dentro. Concluyó que ya no usaba ese tipo de instru-
mento  para escribir y que el dueño de aquellas perte-
nencias había optado por algo más rápido. Detrás del 
escritorio estaba una estantería con miles de libros y 
archivadores de distintos tamaños que guardaban más 
papeles, una silla de madera con un cojín verde, lo que 
hizo sospechar que se trataba de un hombre bajito y 
posiblemente con un problema a la hora de andar, ya 

que encontró un bastón apoyado en otra mesita debajo 
de la ventana donde estaba la foto de un señor de pelo 
blanco, bajito y con ese mismo bastón en la mano. 
Contenta de solucionar a quien pertenecía todo aquello, 
se fijó en la mujer de facciones indias que lo acompa-
ñaba en la foto y su hijo en brazos. En ese momento 
alguien empezó a gritarle en alemán, para ella eran 
sonidos que brotaban de aquel hombre enfurecido que 
no conseguía descifrar. Salió corriendo, llorando como 
jamás llorara nadie y Anne, al ver lo que pasaba corrió 
a abrazarla y protegerla, el militar nazi había dispa-
rado a las dos mujeres, estas consiguieron entrar en la 
habitación y cerrar la puerta, Anne estaba sangrando 
porque había recibido el disparo por las dos. Se acostó, 
Marie intentaba curarla, rezaba por ella, al igual que 
había hecho ella por su madre en aquel momento tan 
difícil, esa escena le volvía a la mente y rompió a llorar, 
no soportaba la idea de perderla a ella también. Estaba 
muy débil, Marie sabia que las condiciones higié-
nicas  de ese lugar no eran adecuadas, le hizo una 
cura en el abdomen, como había visto una vez en una 
calle cercana a su casa, en la que un hombre se había 
quitado la camisa, la había roto en pequeños  trozos y 
se los había atado fuertemente en la zona herida a un 
hombre ensangrentado, sentado en el suelo y gimiendo 
de dolor. A pesar de todo el trabajo realizado por Marie 
y de las esperanzas que tenía en que se recuperara 
Anne, esta contrajo la fiebre tifoidea y murió.

A las pocas noches el campo fue liberado, había 
acabado todo para Marie, la cual emigró a España, 
conoció a un español que la aceptó a pesar de ser 
judía, se casaron y tuvieron una hija a la que llamaron 
Ana. Puedo asegurar que esa niña creció sana y fue 
bien educada por sus padres que la querían y la siguen 
queriendo con todas su fuerzas.

Mi madre me dijo una vez que ella, recordando el 
pasado, se dio cuenta de cómo la desgracia nos hace 
adultos, como en cierta manera el sufrimiento puede 
ser un despertar a la vida.

Quizás tenga razón.

“A menudo ella se preguntaba si era un 
pecado el ser judía, una prohibición de 
la que ella no se había enterado, una 
enfermedad contagiosa…”
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LA CORBATA

Me refiero, claro está, 
a la  corbata; pero quiero apre-
surarme a manifestar que, ni 
por asomo, pretendo denos-
tarla, ya que soy un adicto a ella 
y  que, salvo en los meses de 
canícula, raramente prescindo 
de tal adminículo. Si alguna vez 
lo hago, me siento incómodo, 
incompleto y desaliñado, porque 
este pequeño componente de 
nuestro vestuario es capaz, por 
si sólo, de ensalzar o vituperar el 
aprecio del conjunto.

 Sin embargo, debo 
reconocer que frecuentemente, 
al ajustar el nudo de la corbata al cuello de la camisa, 
no puedo evitar una evocación a las viejas películas del 
Oeste, con un cuatrero ahorcado, pendiendo de una 
cuerda.

 Sea cómo sea, me atrae. Tal vez por ello, en 
lugar de decidirme a glosar algo sobre el pantalón, la 
chaqueta o cualquier otra pieza importante de nuestro 
vestuario, he querido reflexionar sobre la corbata.

 Lo primero que se me ocurrió, fue escudriñar 
en el origen de su uso y el porqué de su nombre. Me 
encuentro que ya los egipcios se arrollaban al cuello 
tiras de tejidos y que los legionarios romanos llevaban 
algo similar, al que denominaban “focale”; pero no 
me parece oportuno relacionar estos ejemplos con 
el uso de nuestra prenda complementaria. Tal vez, 
como aseguraba Séneca, dejar al descubierto el cuello 
entraña riesgo para el organismo y egipcios y romanos 
se curaban en salud.

 Me parece oportuno unir el origen de su uso al 
del propio nombre que se asocia con bastante lógica a 
los pañuelos que llevaban al cuello los jinetes del ejer-
cito croata en el siglo XVII y que, en su idioma conocían 
como “hravatska” y que durante la Revolución Francesa 
introdujeron los mercenarios del país centroeuropeo. 

Francia la adoptó –negra en un 
lado de la Revolución y blanca 
en el contrario-, difundiéndola 
después por todo el mundo 
civilizado. Por eso su nombre 
es muy similar para franceses, 
italianos, alemanes o españoles. 
Los ingleses, como siempre muy 
suyos, además de circular por la 
izquierda y utilizar un enrevesado 
sistema de pesas y medidas, se 
limitaron a llamarla “Neck-tie”, 
o simplemente “tie”; es decir, 
nudo.

 Posteriormente, en el 
siglo XIX, los elegantes usaban 
enormes corbatas y en esa 

época aparece rutilante la figura de Lord Brummel, un 
dandy de humilde origen, considerado como el rey de 
la elegancia y que, por ello, llegó a gozar de la amistad 
del Príncipe de Gales. El nuevo noble  británico, que 
dilapidaba sus caudales en el acopio de vestimenta, 
consumía horas en ajustar su atuendo; ofreciendo a 
los amigos un auténtico espectáculo, especialmente 
cuando se enfrentaba a la voluminosa corbata que 
daba varias vueltas a su cuello, en una difícil operación 
que, frecuentemente, requería  diez o veinte intentonas, 
antes de quedar satisfecho con el ampuloso nudo que 
casi le amordazaba. No es de extrañar que la difusión 
mundial de la corbata coincida con la reducción de sus 
dimensiones y el ensayo de diversos tipos de nudo

 Este caso forma ya parte de la Historia. Yo, sin 
adentrarme en ella, puedo asegurar que conocí a un 
personaje, entrañable para mi, alto cargo y compañero 
de trabajo, que hacía y deshacía el  nudo de su corbata 
las  veces que fuese necesario –el record por mi 
contemplado se cifra en  veinticinco- hasta conseguir 
que, ajustado el nudo, las puntas de la corbata se equi-
pararan milimétricamente. Logrado este fin, la corbata 
aparecía como un amasijo rugoso y el nudo impresen-
table. Él, satisfecho y haciendo gala de su condición de 
cuasi inglés, hacía un brindis a Lord Brummel y yo, en 

Por: Manuel Gómez Rodríguez

No deja de ser curioso que un complemento de buen gusto, e incluso de obligado uso, 
sea un  refinado, textil e insonoro cencerro que los humanos hemos adoptado como 
símbolo de elegancia.



mi fuero interno, lamentaba no tener los arrestos de 
Alejandro para equiparar aquel nudo al gordiano.

 De cualquier forma, el anudarse la corbata 
adquirió  categoría de arte, tendente a vestir apro-
piadamente una simple y singular prenda que ha 
devenido en símbolo de 
elegancia y que, incluso, 
indujo a Honorato de Balzac 
a escribir un manual sobre 
el arte de vestir la corbata; 
prenda que sirvió también 
como divisa de clubes y 
colegios y que desde la 
famosísima Universidad de Oxford se extendió como 
reguero de pólvora; adquiriendo tales proporciones su 
difusión que un avispado sastre, en 1924, concibió la 
acertada idea de cortarla de una determinada forma 
que permitía ahorrar gran cantidad de tela. Patentó el 
invento que aun hoy continua operativo; aunque dudo 
que la patente no haya caducado.

 Pero la importancia de la corbata no se limitó a 
la adquirida como complemento del vestido. Hay quien 
asegura que posee ciertos poderes esotéricos, ligados 
directamente con el hado del usuario  que dictan un 
inapelable veredicto. En Vigo, somos muchos los que 
recordamos que un presidente del Celta confiaba 
ciegamente en una de sus corbatas y que indefectible-
mente llevaba en los partidos trascendentes. Yo no me 
atrevo a adjudicarle a la corbata intervención alguna; 
pero los resultados la avalaban. Seguramente pura 
coincidencia.

 Volviendo la mirada al pasado y si admitimos 
la aseveración de un alto y  allegado funcionario de 
Napoleón, nos encontramos con una coincidencia 
realmente asombrosa. El emperador solía llevar una 
corbata negra con bordes blancos; prenda que decidió 
cambiar el 18 de Junio de 1815. Ese día se decidió la 
célebre y concluyente batalla de Waterloo. ¡Haberlas, 
hailas!

 Por cierto, en esa localidad  belga hay un arti-
ficial y piramidal montículo erigido para conmemorar 
tan determinante batalla y muy cerca una estación 
de servicio con un gran cartelón en el que reza:”Aquí 
se le acabó la gasolina a  Napoleón. No se olvide de 
repostar”. Historia y marketing se dan la mano.

 El tema corbata podría alargarse a límites 
impensables, hablando de tipos calidades y diseños, 
variedad de nudos, de cómo elegirla,  combinarla con 
la camisa y muy importante, de cómo  vestirla : que 
la parte estrecha se oculte detrás de la ancha, que su 
largo no rebase la cintura del pantalón, que el nudo 

se ajuste totalmente al cuello, a camisas estampadas 
corbatas lisas y viceversa etc., etc. Como  no pretendo 
emular a Lord Brummel, ni a Balzac, lo dejo aquí. 

 Y ahora, dejando libertad a la imaginación, para 
que a su libre albedrío argumente lo que se le ocurra, 

recojo su dictado. Un 
exhausto viajero, perdido 
el azimut, desorien-
tado intentaba progresar 
sobre el amplio y desér-
tico arenal. Al control de 
sus fuerzas ya se le había 
encendido el piloto de la 

reserva y, casi desfallecido, se sobresaltó al  ver que, de 
improviso, jinete en enjaezado camello, se le acercaba 
un árabe. Cuando tuvo conciencia de que no se trataba 
de un espejismo, se apresuró a rogar ;”agua, agua”.El 
árabe, sin inmutarse ofreció : “corbata, corbata, bonita 
y barata” y al ver que no reproducía conjunción entre 
la oferta y la demanda siguió su ruta; dejando al pobre 
viajero en las peores condiciones posibles.” Pasado 
algún tiempo, otro camello se acercó y la esperanza dio 
fuerzas al desahuciado sediento para volver a implorar 
;”agua, agua”. El camellero, calcomanía del anterior, 
repitió:”corbata, corbata, bonita y barata”, antes de 
continuar su camino. Y aun hubo una tercera oportu-
nidad, con idéntico resultado.

 Ya sin conciencia para una última encomienda 
al Señor, se maravilló al arrastrarse sobre una duna y 
contemplar un frondoso y hermoso oasis pleno de vida, 
a cuya entrada se alzaba un lujoso hotel. Con un sobre-
humano esfuerzo se arrastró hasta la verja de entrada, 
en la que hacía guardia un apuesto y galoneado portero. 
Nuestro hombre con un susurro suplicó:”agua, agua”. 
El portero educado pero firme, señalando un cartel 
sobre la puerta, replicó: “Lo siento, no está permitida la 
entrada sin corbata”

 Y acogiéndome a lo expuesto,  para terminar, 
un consejo:

De frac o en simple bata,

en un solemne concierto,

o en el árido desierto

No olvides la corbata

Que al vestir da asiento

y de beber al sediento

“...origen de su uso al del propio nombre 
que se asocia con bastante lógica a los 
pañuelos que llevaban al cuello los jinetes 
del ejército croata en el sogilo XVII....”
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¡JUSTICIA, MARIDOS, 
JUSTICIA!

En Enero, nuestra Asociación de Empleados 
Jubilados, Prejubilados y Pensionistas, nos hizo 
entrega a cada uno de los que cumplimos 75 años en 
2.008, de una placa conmemorativa (con delicadeza no 
se hace constar en ella dicha edad). Coloqué la mía al 
lado de las otras placas y regalos en los que figura mi 
nombre: las placas con esmaltes de las bodas de Plata 
y de Jubilación, la recibida por trabajos realizados para 
URECA, los obsequios por mis 50 años como socio o 
por colaboraciones en esta misma revista.

Las contemplaba con naturales sentimientos 
de satisfacción y orgullo, cuando de pronto caí en 
la cuenta de que la mayor parte se me concedieron 
simplemente por cumplir años (lo que no tiene mérito 

alguno, siendo la muerte la única alternativa) y que mi esposa, con todos sus méritos, no poseía ni una sola; y mi 
satisfacción se transformó en vergüenza y mi orgullo en rabia por lo que consideré una tremenda injusticia.

¿Pero qué podía hacer yo?

Se me ocurrió entonces salir a comprar una bandeja o algún objeto apropiado (al final me incliné por una 
maternidad de cerámica) y pedí que grabaran lo siguiente: “Con mi admiración y agradecimiento por tantos años 
de paciencia, sacrificio y dedicación exclusiva. Tu marido”. Sé que no es gran cosa, pero al menos resulta indica-
tivo de cuáles son mis sentimientos.

En 2 ó 3 ocasiones, dirigentes de ciertos partidos políticos, tras exprimirse el cerebro pensando en la 
manera de conseguir más votos, clamaron desaforadamente por una ley que otorgase una paga mensual a aque-
llas mujeres que se dedicasen a las labores del hogar única y exclusivamente.

Ni que decir tiene que la cosa no fue arriba, y los políticos tuvieron que conformarse con aquello de que 
“detrás de todo gran hombre está una gran mujer”, para demostrar al mundo que ellos creían que también exis-
tían grandes mujeres; y se quedaron tan panchos, sin ver –o sin querer ver- que en el fondo esa frase era el colmo 
del machismo, pues la mujer está siempre detrás.

Ya va siendo hora  de dejar el pudor a un lado, desnudar el alma y hacer justicia.

En ocasiones (pocas), en el agasajo al marido, se entregaba a la esposa un ramo de flores. Era algo así 
como un premio de consolación. Las flores están bien, son bellas, pero como todas las cosas bellas su vida es 
efímera. Alguna vez tendría que hacerse un homenaje público a esposas como la mía, que haberlas haylas...  
creo. Podría encargarse de eso la Asociación de Jubilados, etc. –pues deberá hacerse a esposas veteranas que 
no hayan trabajado fuera de casa- y consistir en algo perdurable; o URECA, ya que el abanico de posibilidades 
sería más grande; o la propia Caja (a nivel mucho más elevado) que hace gala, al igual que la ciudad de Vigo, de 
“siempre benéfica”

Ahí queda esta sugerencia, pues si bien no soy ningún político, también yo tengo ideas... De vez en 
cuando. 

Por: Vicente de las Llanderas y Barrios
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Andan a falar de faser un sircuito de Formula 
Un en ésta bendita Galicia. A min paresme ben, pero 
teñen que faser un auténtico sircuito noso, e dicir un 
Circuito Bravú.

A saber, de entrada, nada de semáforos. Para 
arrincar na saída poñeríamos unha grabación da 
famosa frase de Luís Moya, que é moi noso: “Arráncalo 
por Dios, arráncalo”.

 Despois na chicane (ou como se digha) 
teríamos que poñer un posto con un letreiro: “Vendese 
Viño da Casa, tamen temos licor-café e pementos de 
Padrón”. Home, e si estamos en temporada podería 
ser un Furancho, pero non sei eu si a hostelería de 
Redondela nos deixaría, que andan moi queimados con 
este asunto. 

E a continuación, o que non pode faltar en 
ningunha carreteira importante, “unha retonda”, con 
varias saidas para enghañar, e unha soia verdadeira, 

para que os pilotos tiveran que dar varias voltas antes 
de topala. E xa para rematar o circuito, na recta de 
Meta, un badén, pero un como dios manda, deses que 
che fan voar, e  cando vas coa familia, os nenos din: 
“dale caña papi, dale caña”, e a muller: “Cari, no me 
hagas tonterias”, Aaaaayyyyyy!!!

E pola parte dos coches que queres que che digha, 
a min non me acaban de convencer. A ver, un coche 
que vai a todo trapo e que non leva música nin bocina, 
pois a verdá non mola moito. Donde vas a comparar a 
o Alonso adiantando coa radio a todo volumen “Se va 
el caimán, se va el caiman” e tocandolle a bocina a o 
Kimi: “farafarafa, farafarafa” co a música da cucaracha. 
E o Kimi escoitando na radio “dame veneno que quiero 
morir, dame veneeeeeno”.

Outra cousa que a min non me ghusta nada, 
nadiña, e o tema dos mecánicos. A ver,¿por qué teñen 
que ser todos extranxeiros?. Nos temos moi, pero que 

FÓRMULA BRAVÚ
Por: Leoncio Mouriño Rial 
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moi bos mecánicos. Imaxinádebos, o Alonso entra en 
boxes, o noso mecánico sae do taller limpando as mans 
con unha estopa e un palillo entre os dentes, da unha 
volta arredor do coche peghandolle patadiñas as rodas 
para ver se estan ben, e di:

- ¿Para cando diseches que o querías? ¿Oito 
seghundos? ¿Pero ti miraches como teño o taller?, 
si acaban de entrar os Minardi e non dou feito. Mira, 
fasemos unha cousa, da un par de voltas mais, e si 
notas algho raro xa vemos que pasa. Ou si non, cando 
pases a ITV xa eles che disen o que tes que arreghlar, 

e arreghlamolo, e non ando eu perdendo o tempo. 
Halaaaa metelle caña hasta que revente.

- ¿O combustible?

- Tes ahí a mangeira, que nos temos autoser-
visio. Pon uns ghuantes que logo che cheiran as mans. 
Oiche…. Ten coidado co que votas, que andamos moi 
mal de cambio. Acaba de pasar o Jamilton  e paghounos 
en libras…….

Farafarafa, farafarafa (la cucaracha, la cucaracha).



Por: Tomás de Novoa Valenzuela

Por todo eso la sociedad se imagina al coleccio-
nista “armado” de lupa y pinzas al igual que al cazador 
de escopeta y perro; pero este concepto evolucionó con 
el tiempo ya  que las series se fueron modificando: se 
diversifican los temas de la imagen del sello, se mejora 
su centrado, la falsificación ya no resulta tan rentable, 
se llena de color la imagen, se fija un mismo dentado 
para cada serie y acaba desapareciendo prácticamente 
la filigrana.

Se dice que una de las causas más importantes 
de que el hombre sea el rey de la naturaleza es su gran 
poder de adaptación al medio, y como no podía ser 
menos, en la filatelia también se hizo realidad. El aficio-
nado (a los sellos) empezó a darse cuenta que los sellos 
empezaron a llevar imágenes que servían de reclamo 
publicitario de las diversas riquezas de los países, 
contaban su historia, reflejaban su geografía, exaltaban 
a sus hombres ilustres y todo lo que servía para dar 
una visión positiva a cada nación. Paralelamente, la 
humanidad comienza a moverse a través de las fron-
teras, se mejoran  los medios de comunicación, se 

produce un gran movimiento de personas: viajeros de 
grandes familias, exploradores, comerciantes, cien-
tíficos, emigrantes y las guerras, sobre todo las dos 

UN NUEVO CONCEPTO DEL 
COLECCIONISMO:
LA TEMÁTICA

En un principio los sellos se componían de series en las que las figuras solían ser las de los 
monarcas, escudos nacionales y alegorías de la nación  sobre todo, además de mantenerse 
bastante en el tiempo, por esto aquellos coleccionistas se dedicaban sobre todo al estudio 
de los colores, tipos de dentado, errores, tipos de papel, filigranas, falsificaciones, y todas 
aquellas características que diferenciasen un mismo sello. 

“…fruto de todas estas circunstan-
cias, el coleccionista comienza a agrupar 
los sellos por el significado de la imagen 
de los sellos, o sea el “tema” que nos 
quiere mostrar: nace el coleccionismo 
temático.“
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grandes, movilizan a un enorme número de personas; 
y como esta enorme masa siente la necesidad de estar 
comunicada con los suyos en sus países de origen, 
en el correo se produce un explosivo aumento, apenas 
mermado por la aparición del telégrafo y el teléfono. 
Todas estas causas tienen como consecuencia una 
mejora en la calidad del correo que ve aumentada su 
velocidad y efectividad, además de abaratarse sustan-
cialmente. Y por supuesto la filatelia que se mueve en 
este mar ve perfeccionada su calidad.

Por otro lado las administraciones postales 
descubren que los matasellos valen para algo más 
que para cancelar el valor de un sello y, sin quererlo, 
contribuyen a la expansión del motivo.

Así, fruto de todas estas circunstancias, el colec-
cionista comienza a agrupar los sellos por el signifi-
cado de la imagen de los sellos, o sea el “tema” que 
nos quiere mostrar: nace el coleccionismo temático. 

A pesar de todos estos razonamientos, en realidad 
hubo verdaderos pioneros en esta especialidad: En 
1908 un capitán escocés presentó una colección con 
sellos británicos sobre hechos históricos. A partir de 
1920 aparecen publicaciones con sellos que muestran 

un mismo motivo. En 1950 y por iniciativa del abate 
Lucien Braun se crea en Estrasburgo la Federación 
Internacional de la Filatelia Constructiva, llevándose a 
cabo la primera exposición internacional en 1952.

Los aficionados a esta modalidad van aumen-
tando, comparten ideas y se especializan en temas 
concretos incorporando otros elementos filatélicos que 
le ayudan a mostrar con más exactitud aquello que 
quieren desarrollar: rodillos, sobres circulados, aero-
gramas, y todos aquellos instrumentos que sirven para 
hacer llegar un mensaje de un lugar a otro.

El coleccionista a través de su trabajo nos puede 
revelar su personalidad. Desarrolla una idea de acuerdo 
con un plan lógico con subdivisiones racionales que se 
basan en su perspectiva personal. Desaparecen para el 
espacio y el tiempo ya que un sello antiguo puede estar 
al lado de uno moderno, uno de un país puede acom-
pañar a otro e incluso una marca prefilatelica puede 
ligar con un entero postal. 

Aunque permitido, es conveniente no mezclar en 
una colección temática sellos nuevos con usados, lo que 
nos permitirá enfocar un mismo tema de dos maneras 
diferentes, aunque eso sí, se respetará siempre la única 
regla: todos los elementos deben de estar relacionados 
con el mismo tema y el correspondiente desarrollo de 
un determinado plan.

Ante el crecimiento que experimenta esta moda-
lidad de coleccionismo, la Federación Internacional 
de Filatelia, subdivide la temática en: Aerofilatelia, 
Astrofilatelia y filatelia Temática. Y para la filatelia  
temática establece tres modalidades:

- Por la imagen, en la que se tiene en cuenta solo 
el dibujo.

- Por la finalidad, que se establece en razón a la 
emisión.

- Por el desarrollo de una idea.

“…El coleccionista a través de su 
trabajo nos puede revelar su personalidad. 
Desarrolla una idea de acuerdo con un plan 
lógico con subdivisiones racionales que se 
basan en su perspectiva personal.”
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Posteriormente y fruto de ese inconformismo que 
nos distingue a los humanos y nos lleva a dar siempre 
un paso adelante, de la temática surgen el coleccio-
nismo de Clase Abierta y Un cuadro.

Opinar que la filatelia y más concretamente el 
área de la temática es una simple actividad de ocio, es 
denigrarla sin conocimiento de lo que se habla ya que 
su “espíritu” va mucho más allá, ya que su práctica va 
acompañada de un arduo trabajo de investigación, y 
por lo tanto conlleva una contribución cultural ininte-
rrumpida a la sociedad. 

Se puede decir que con la filatelia temática, el 
coleccionista alcanzó una libertad plena para decidir 
cómo y de que manera va a desarrollar su colección. 
El algunos lugares se está utilizando en la enseñanza 
como un elemento didáctico más , que entre otras 
cosas indica la inclinación futura del alumno, ya que 
se observó que una gran mayoría de los niños  habían 
elegido una carrera relacionada directamente con la 
colección temática que escogieron en sus aulas. Por 
otra parte se observó que alguna colección creada 
por estos niños alcanzó un nivel que denotaba conoci-

mientos muy superiores en el tema a los que por efecto 
de su edad se le atribuían.

Y ahora, una vez establecidas las diferencias, 
podemos entrar de lleno en el coleccionismo temático 
puro:

En primer lugar deberemos de elegir un motivo 
que nos atraiga y no nos llegue a ser tedioso, algo que 
siempre quisimos aprender y nunca nos decidimos, 
sin importarnos lo que sea, ni la opinión que puedan 
darnos ya que lo que voy a desarrollar en “mi tema”, 
al igual que el escritor, pintor , escultor, o cualquier 
artista en cualquier modalidad que va a decirnos lo 
que el quiere sin preguntarnos y nos guste o no; en 
una palabra: voy a desarrollar mi propia obra de arte, 
sin tener en cuenta lo que sepa, según voy adqui-
riendo piezas voy a ir aprendiendo, ya que cada una 
me va a obligar a buscar en un sitio y otro su signifi-
cado. Conozco a muchos coleccionistas de temática, y 
puedo afirmar que estas personas además de tener un 
pequeño conocimiento de filatélica, se convirtieron en 
verdaderos estudiosos de su tema, sorprendiendo por 
sus conocimientos a los especialistas. 

Se debe de partir siempre de la idea de que esta 
obra que vamos a crear no es para nosotros solamente 
de tal forma que debe de ser lógica, amena y perfecta-
mente legible para otras personas.

Aunque hay unos reglamentos que se crean para 
competición, es conveniente que cualquier aficionado 
que desee dedicarse a alguna de estas modalidades 
“le eche un vistazo” al reglamento de la temática, pero 
eso, ya es otra historia…

En cualquier caso, para los impacientes reco-
miendo visitar: www.fesofi.es. Debe elegirse el “Sitio 
oficial de la federación española de sociedades fila-
télicas”. Una vez dentro de la página pinchamos 
“Reglamentos”, y a continuación pinchamos en: 
“SREV,s” (Reglamento especial de evaluaciones para 
exposiciones FIP). De esta forma podremos ver los 
reglamentos de todas las modalidades que abarca la 
filatelia. Ahora a elegir lo que más nos guste.

“ Opinar que la filatelia y más concre-
tamente el área de la temática es una 
simple actividad de ocio, es denigrarla sin 
conocimiento de lo que se habla”



Tato tuvo la idea. No le importó si lucía mucho 
o poco el sol, agarró su máquina de fotos, se fue allí, 
comenzó a disparar y después me lo contó. Como 
siempre Tato – una de las primeras plumas de nuestra 
revista- con su naturalidad, franqueza y campechanía 
me dijo: “Luis, te propongo contar, bajo formato de 
reportaje gráfico, en nuestro LATEXO los -Paraísos 
Cercanos- que tenemos en Vigo… ¡y comencé por las 
playas!. Las fotos no son espectaculares, con cielo 
despejado y luz perfecta, pero son las de ese día ¿Qué 
opinas?”. 

No hace falta que siga, el resto os lo podéis 
imaginar: “punto en boca” y a seleccionar, porque ante 
tan magnífica idea sólo queda ponerse a “laburar”.

Me gustaría que, como Tato, te animaras 
también tú querido socio y lector, y nos enviaras 
fotos de esos -Paraísos Cercanos- que tienes en el 
pueblo o ciudad donde vives. LATEXO lo recibiría en 
su correo electrónico (revistalatexo@mundo-r.com) 
y estaría encantado de mostrarlas, de compartirlas, 
de disfrutarlas. entre todos. ¿Hace la idea? ¡Dále 
pues….. estoy esperando! 

FOTOS PLAYA DE BOUZAS
Ahora remozada. Pequeña, acogedora y familiar, situada en la barriada del 
mismo nombre.

FOTOS PLAYA DE LOS OLMOS
También una playita pequeña, limpia y acogedora. Protegida por una  bonita 
arboleda donde comer y sestear con tranquilidad.

FOTOS PLAYA DE LA FUENTE
Un poco más grande que la playa de Los Olmos, también acogedora y con bosque 
donde disfrutar de agradables comidas a la sombra. Playa muy familiar. La fuente 
en la misma playa que lleva su nombre.

FOTOS PLAYA DE SAMIL
La podríamos llamar la Joya de la Corona. Inmenso arenal de unos 1.800 metros 
de longitud.  Cuando la marea está baja, pasear por sus arenas es un auténtico 
placer. Playa muy turística y bulliciosa. Escoltada por un bonito paseo y una 
arboleda donde disfrutar de una comida a la sombrita y/o una estupenda siesta.
Dispone también de campos de baloncesto, fútbol y de piscina infantil.

FOTOS PLAYA DE LAS BARCAS
Playa de Fontaíña, conocida popularmente como Playa de las Barcas, pues 
es habitual ver dornas y gamelas varadas en sus arenas. Playa de nudistas, 
¿leyenda urbana?

FOTOS PLAYA DE O VAO
Arenal limpio y bonito. Ideal para niños. Muy cerca de la Isla de Toralla, como se 
puede apreciar en la foto.

FOTOS PLAYA DE CANIDO
Playita pequeña y muy recogida, en le lugar del mismo nombre. Tranquila y no 
muy frecuentada debido a que las corrientes llenan la playa de algas, circuns
tancia que no gusta a algunos.

PLAYAS DE VIGO
Por: Eduardo Barbeito Pedrosa y Luis López Borines
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Playa de Bouzas

Playa de la Fuente

Playa de la Fuente

Playa de la Fuente

Playa de los Olmos

Playa de O Vao

Playa de O Vao

Playa de Canido
Playa       

 de Canido
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Playa de Bouzas

Playa de Samil

Playa de Samil

Playa da Fontaiña

Playa de las Barcas

Playa de Samil

Playa de la Fuente

Playa de los Olmos
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RUTA RÍO XABRIÑA 
(O COVELO)
Por: Eduardo Barbeito Pedrosa
Fotos: V. Arturo Lago Rodríguez

Ureca en movimiento
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Excursionistas

Ruta por
el río



Un alto en el camino
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RUTA A PEROXA 
(OS PEARES)

Ureca en movimiento
Latexo / Verano 09

El grupo de senderismo de URECA nos despla-
zamos hasta la provincia de Ourense, para realizar, con 
la inestimable colaboración de Francisco Combarro 
(Comarca A Limia) la ruta que nos llevó desde A Peroxa 
hasta Os Peares.

En total fueron 10 kilómetros, así que más que de 
ruta habría que hablar de “rutilla”. Fue un paseo mas 
que agradable bordeando el rió Miño.

A las 14:15 (más o menos) llegamos al destino, 
sin que tuviéramos que lamentar ninguna baja. Una 
vez descansado nos dispusimos a cumplimentar el 
segundo de nuestros objetivos: inmersión gastronó-

mico-cultural, es decir, todos debidamente sentados y 
prestos para disfrutar de un buen pulpo y de un estu-
pendo bacalao a la gallega. Broche de oro para esta 
fenomenal jornada.

Una vez finiquitadas las existencias de frutos 
del mar nos dispusimos, los 53 valientes, a regresar 
a Vigo. Casi no cabemos en el autobús para volver (en 
número de plazas y viajeros) no por el tema de la carga 
sino por el extra de bacalao y pulpo.

El resto de la excursión en fotos de uno de nues-
tros fotógrafos oficiales.

Por: Eduardo Barbeito Pedrosa
Fotos: Antonio L. Costas Moreiras
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RUTA MONTE GALIÑEIRO
- MONTE ALOIA Por: Eduardo Barbeito Pedrosa

Fotos: V. Arturo Lago Rodríguez

El pasado 25 de Abril celebramos la tradicional marcha mensual. En esta ocasión la ruta elegida fue 
desde el Monte Galiñeiro hasta el Monte Aloia. Comenzamos en Vincios a las 9 de la mañana, para terminar a 
las 13:30 horas, dado que a las 14 horas, los 27 senderistas, nos dispusimos a comer.

Para corroborar todo lo dicho, las imágenes de Arturo Lago, nuestro compañero, amigo, fotógrafo oficial 
y organizador de la citada marcha.
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CORAL DE URECA
Por: Cándido del Río Pedrosa

Con motivo de la Semana Santa se cele-
braron en diversas iglesias de nuestra ciudad varios 
conciertos sacros en los que intervinieron corales de 
ACOPOVI, entre las cuales esta la nuestra, conjun-
tamente con la Coral del Centro Social de Teis. 
En circulares de URECA se anunciaron estos conciertos 
en las siguientes parroquias:

El lunes 6 de abril en la Iglesia del Perpetuo 
Socorro, a las 20,00 horas El martes, 7 de abril, en al 
iglesia de Nuestra Señora das Neves, en Los Caños. a 
las 20,30 horas.

El miércoles, 8 de abril, en la iglesia de los            
PP. Carmelitas, a las 20,30  horas.

El sábado, 11 de abril en la iglesia de Santiago 
de Vigo, a las 19,15 horas.  En todos los conciertos se 
interpretó el mismo programa, finalizando los mismos 
cantando las dos corales, la conocida y querida “Salve 
Marinera”, que hizo vibrar al público asistente.

El programa que interpretamos, fué el siguiente.:  
Ave María, de Telemann, Abide With Me, de Monk,; 
Miserere, de J.S.Bahc; Bone Pastor, de Di Lasso; 
Tenebrae, de F.A. Rey Rivero. nuestro querido Director 
y Gloria, de J.S. Bach.

Sin exageración por nuestra parte y de los comen-
tarios de los oyentes que asistieron a dichos conciertos, 
se puede decir que fueron un rotundo éxito, habiendo 
escuchado los mejores elogios sobre los mismos.  

La asistencia a todos fue numerosa y nos obse-
quió con encendidos aplausos. Para no ser insistente 
en las próximas actuaciones, diremos que también el 
mes Junio lo tenemos al completo, así pues, al que 
le interesen  nuestras actuaciones, les rogamos estén 
atentos a las circulares donde periódicamente se irán 
anunciando todas ellas, indicando, lugar, fecha y hora 
de celebración.

Ni que decir tiene que esperamos de nuestros 
asociados, familiares y simpatizantes, una asistencia 
masiva al mismo.
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BALANCE URECA
Por: Jose Luis Ameneiro Valle
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ASAMBLEA GENERAL
ORDINARIA 2009
Por: Luis López Borines 

El pasado 29 de Mayo se celebró la Junta 
General Ordinaria debidamente convocada al efecto y 
en la que, entre otras cuestiones, se dio prolija cuenta e 
información de la situación económico-financiera y de 
las actividades más relevantes en nuestra sociedad por 
parte de la Junta Directiva de URECA. 

Al término de la misma se celebró el ya tradicional, 
pero muy merecido homenaje a los socios que cumplían 
sus Bodas de Oro y Plata desde su incorporación a la 
sociedad, así como aquellos que en el pasado año se 
habían jubilado como empleados de CAIXANOVA, y que 
mostramos en las páginas siguientes.



PLANTACION DE ÁRBOLES Y 
REFORMA EN LA ZAMORANA
Por: Ana Fernández Alborés

Plantación de árbolesCierre del  asador



XXII ASAMBLEA NACIONAL 
ACRECA
Sabadell del 25 al 28 de Marzo de 2009

En las fechas señaladas se celebró en la indus-
triosa ciudad de Sabadell, el XXII Congreso Nacional 
A.C.R.E.C.A., al que URECA asistió, siendo magnífica-
mente atendida la representación de nuestra Sociedad, 
tanto por la Directiva Nacional como la Directiva de la 
Asociación de Empleados de Caixa Sabadell, quien, por 
cierto, celebraba el 150 aniversario de su fundación, 
las cuales organizaron a la perfección todos los actos 
y visitas programadas. A todos ellos el agradecimiento 
de URECA, esperando que en un futuro no lejano 
podamos corresponderles, cuando la organización de 
otro Congreso Nacional, corresponda a URECA.

Guardaremos un gratísimo recuerdo de este 
Congreso y que sirve, entre otras muchas cosas, 
para mantener esa unión entre los empleados de las 
Entidades de Ahorro de nuestro país.

Por cierto que, sin esperarlo, URECA recibió un 
premio por su labor literaria que mucho agradecemos.

Por: Cándido del Río Pedrosa

A los asistentes a dicho Congreso, en el que figura a su vez el Presidente del Consejo de Caixa Sabadell, persona amabilísima

Tapiz, obsequio de Caixa 
Sabadell a cada una de las 
asociaciones que asistieron, 
copia de una de las maravi-
llosas vidrieras existentes en su 
extraordinario y regio edificio 
Central (de la que también se 
acompaña foto), con un siglo ya 
de existencia, y que recoge con 
gran simbolismo a la propia 
ciudad de Sabadell.
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HOMENAJE A COMPAÑEROS
JUBILADOS, BODAS DE ORO
Y PLATA  29 de mayo de 2009
Por: Luis López Borines
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En el bosquecillo umbroso, alejado,

sola expiraba la hoja sobre el suelo,

mientras perlas de lluvia desde el cielo,

adornaban su rostro marchitado.

Ante mí se moría, yo, apenado,

la recordé tersa, fina cual velo,

hoy desprendida me causó desvelo

al ver la muerte impaciente a su lado.

EL ÁRBOL

LA HOJA CAIDA

Hachazos continuados

se perciben a lo lejos,

el bosque conmocionado

ve morir al árbol viejo.

De la vida le han privado,

ahora yace en el suelo

cual castillo derrumbado,

indefenso bajo el cielo.

De joven era frondoso

y guardaba los secretos

del poeta primoroso,

que escribía junto al seto.

El caminante cansado

a lo largo del sendero,

bajo las ramas sentado

huía del sol severo.

Pajarillos revoltosos

le regalaban gorjeos

elaborando gozosos

incesantes aleteos.

Parejas de enamorados

que soledad anhelaban

en su tronco apoyados

confidencias le brindaban.

Nieve pura generosa

durante blancos inviernos

decoró su copa hermosa

de algodones fríos, tiernos.

Lluvia fría, temblorosa

acompañada del trueno

le vio caído y llorosa

convirtió la tierra en cieno.

Mas tarde, niebla perlada,

colmada de suave celo,

tendió su capa mojada

cubriéndole con desvelo.

Cuando llegó la alborada

al contemplarle así, muerto,

profundamente apenada,

le besó con desconcierto.

Y rogó al viento brioso

que bramaba desconsuelo:

“¡por favor, sé silencioso!

que duerme bajo este cielo”.

La arboleda ya es su cuna,

le da cobijo amoroso,

mientras le vela y acuna

un sol nuevo, esplendoroso. 

Por: Amelia Santos Sánchez

Por: Amelia Santos Sánchez
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Era un otoño de húmedos olores,

ocres suaves, de tono macilento,

y añoré la presencia de las flores.

En un gran escenario ceniciento,

al fin la hoja, quizá con dolores,

dejaba sobre hojarasca su aliento.
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ACTIVIDADES DE LA ASOCIACIÓN DE 
EMPLEADOS JUBILADOS, PREJUBILADOS 
Y PENSIONISTAS DE CAIXANOVA
Por: Juan Antonio Rodríguez Arenosa

MISA EN SUFRAGIO POR LOS COMPAÑEROS      

FALLECIDOS

Se celebró el día 12 de febrero a las 19,30 horas 
en la capilla del Colegio – Hogar de Caixanova en San 
Roque – Vigo, en sufragio de todos los compañeros 
asociados fallecidos, y en especial de los acaecidos 
durante el año 2008, que han sido D. Luís Cuntín 
Táboas, D. José Lorenzo Benavides, D. Carlos Jorge 
Pérez Prado, D. Angel Gómez García, Dª María del 
Carmen Alonso López y D. Francisco Fernández Martín, 
(q.e.p.d.). La capilla se vio totalmente abarrotada de 
fieles, con especial participación de familiares, amigos 
y compañeros, que quisieron con ello testimoniar su 
recuerdo, afecto y cariño a quienes nos han dejado 
para siempre.

 La Santa Misa fue oficiada por el nuevo Director 
del Colegio - Hogar, Revdo. Salesiano D. Ángel 
Cordero Corcero, el cual dirigió unas sentidas pala-
bras en recuerdo de los ya fallecidos. Fue cantada por 
una representación del Coro de Ureca, con dirección y 
acompañamiento al órgano a cargo de la profesora de 
música, srta. Marta Barreiro.

PROGRAMA “COÑECE A TÚA PROVINCIA” 

DEPUTACIÓN DE PONTEVEDRA

Por gentileza de la Excma. Diputación Provincial 
de Pontevedra, el pasado 1 de Abril, se nos ha brin-
dado una nueva oportunidad de conocer su patrimonio, 
efectuando una visita por sus instalaciones. Fuimos 
recibidos amablemente en el Salón de Plenos por  la 
Diputada Delegada de Acción Social, Área del Mayor, 
Dª Francisca Canal Gómez,  pasando seguidamente a 
visitar  las instalaciones del edificio en donde hemos 
podido admirar entre otros detalles de interés, las foto-

grafías de todos sus presidentes desde sus orígenes 
hasta los tiempos actuales, entregándonos al final de la 
visita unos bonitos obsequios. 

A continuación nos desplazamos hasta el Centro 
de Vacacións de A Lanzada,  en donde hemos podido 
contemplar en un marco incomparable a pie de playa, 
un extraordinario complejo formado por un conjunto de 
edificaciones, albergue, bungalows, áreas deportivas y 
recreativas, todo ello rodeado de una extensa super-
ficie arbórea, que permite disfrutar en sus cuidadas 
instalaciones de unas vacaciones muy agradables. 

Seguidamente nos trasladamos hasta la Estación 
Fitopatolóxica ubicada en la finca do Areiero de una 
superficie de unas 5 hectáreas, a unos 3 kilómetros de 
Pontevedra capital,   creada por la Diputación a finales 
de 1980 como una línea de servicio  con el fin de 
cubrir el vacío existente en el sector agrario en materia 
de fitopatología. Entre las múltiples misiones que se 
llevan a cabo en esta estación fitopatológica se realiza 
también  la recuperación de variedades autóctonas 
gallegas en cuanto a frutales, como la introducción de 
nuevas especies y variedades frutícolas, de todo lo cual 
nos fueron informando amablemente durante nuestra 

Como viene siendo habitual, mucha actividad, variedad y asistencia a los actos programados 
lo que pone de manifiesto el acierto de las diferentes actividades  que la Junta Directiva de la 
Asociación prepara para sus asociados/as. Siguiendo un orden cronológico, y aprovechando 
el espacio que gentilmente nos cede la dirección de la revista LATEXO os las resumimos 
así:
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visita en todo su recorrido, por personal especializado, 
resultando toda esta información verdaderamente 
interesante.

A primera hora de la tarde seguimos viaje con 
destino a la capital de la provincia y allí procedimos a 
efectuar una nueva visita al Museo de Pontevedra, en 
donde hemos podido admirar todo lo que se exhibe en 
sus distintas salas de gran riqueza cultural, brindán-
donos otra oportunidad de conocer la evolución de la 
sociedad gallega desde sus inicios hasta la actualidad, 
es decir, Prehistoria y Antigüedad, Numismática, Edad 
Media, Renacimiento y Neoclasicismo, Siglo XIX, Siglo 
XX, Artes decorativas, Fondos etnográficos, Salas 
navales, etc.

Como resumen, podemos afirmar que hemos 
disfrutado de una jornada cultural muy   interesante, 
por lo que desde aquí, una vez más, expresamos 
nuestro más sincero agradecimiento a la Diputación de 
Pontevedra.

ENCUENTRO GASTRONOMICO ANUAL 

COCIDO GALLEGO

Este “Encuentro Gastronómico” que viene 
teniendo tanto éxito año tras año y que ya ha alcan-
zado en esta ocasión su octava edición, celebrado en 
ocasiones anteriores en Lalín y en la edición prece-
dente en Pontecaldelas. 

Aprovechamos muy bien esta jornada ya que de 
mañana pudimos realizar visitas a las ciudades portu-
guesas de Mónçao y Melgado, disfrutando del atractivo 
turístico y cultural que ofrecen a sus visitantes.  

Podemos afirmar que hemos disfrutado de 
una jornada muy animada, dando cumplimiento a 
dos facetas muy importantes como son, la cultural y 
gastronómica, cumpliendo así con uno de los objetivos 
propuestos por la Junta Directiva, que es ofrecer todo 
lo mejor en cuanto a las actividades de esparcimiento y 
recreo en favor de nuestro colectivo de asociados/as.

CURSO DE INTERNET 

Siguiendo con la programación de nuestras acti-
vidades culturales y formativas a desarrollar dentro 
del presente año, y al igual que en los tres anteriores, 
la Diputación Provincial de Pontevedra a través del 
Servicio de Acción social, dentro del programa  “TI 
TAMEN CONTAS” y en respuesta a la solicitud que 
habíamos presentado al efecto, nos concedió un curso 

de Internet de 30 horas lectivas, totalmente gratuito 
para nuestro colectivo. 

El curso ha despertado mucho interés como 
queda demostrado al haberse matriculado el total de 
alumnos que corresponden al número de plazas ofer-
tadas, y no es de extrañar, toda vez que a los mismos 
se les presenta la oportunidad de conocer o ampliar 
conocimientos en relación con las nuevas tecnologías 
de la información como es en la actualidad Internet, 
herramienta de trabajo útil, práctica y moderna, así 
como de ocio y comunicación.

RESULTADO DE LAS ELECCIONES A 

PRESIDENTE Y RESTANTES CARGOS DE

LA JUNTA DIRECTIVA CENTRAL

En la mañana del día 27 de febrero tuvo lugar en 
la Sala de Conferencias del Centro Cultural Caixanova 
en Vigo, la celebración de las elecciones a Presidente 
y restantes miembros de la Junta Directiva Central 
de la Asociación, cuya votación arrojó el  resultado 
siguiente:

A favor del candidato D. Juan A. Rguez. Arenosa: 201 votos

A favor del candidato D. Luís F. Alvarez Rguez.:  58 votos

A favor de la candidata Dª Amparo Piñerda Rguez.: 34 votos

Total votos emitidos: 293 votos             

En consecuencia, y a tenor de lo previsto en el art. 
16º y en la Disposición Transitoria 1ª de los Estatutos de 
la Asociación, la nueva Junta Directiva Central quedó 
constituid así:

- Presidente, D. Juan Antonio Rodríguez Arenosa 

- Vicepresidente 1º D. Luís F. Alvarez  Rodríguez 

- Vicepresidenta 2ª Dª Amparo Piñeiroa Rodríguez 

- Secretario General D. Manuel Iglesias Barciela

- Tesorero  General: D. Jaime Vázquez Pinal 

- Contador General:D. José Antonio Rodríguez Vilas

Hemos de destacar con gran satisfacción el 
excelente compañerismo que se ha vivido durante esta 
jornada electoral por parte de todos/as los/as compa-
ñeros/as, manteniendo  una extraordinaria relación de 
amistad, convivencia y ayuda entre nosotros en base 
a los principios de apoyo, solidaridad y respeto mutuo 
como una gran familia que somos. 

 Desde estas líneas queremos reiterar nuestras 
más expresivas gracias por la extraordinaria colabo-
ración de todo nuestro colectivo de asociados/as y 
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la confianza que han depositado en nosotros, por lo 
que sin duda, hemos de corresponder al máximo con 
nuestro esfuerzo y dedicación.

REUNIÓN INFORMATIVA DE BALANCE 

CAIXANOVA

Atendiendo a la amable invitación que la Caja 
envió al colectivo de jubilados/as para asistir la Reunión 
de Balance 2008 que tuvo lugar en el IFEVI el día 27 
de Febrero,  podemos decir con mucha satisfacción 
que hemos acudido muy gustosos, brindándosenos la 
oportunidad de poder escuchar la brillante exposición  
y desarrollo de la misma, que fue seguida con enorme 
interés tanto por el personal en activo como por los 
que nos hemos jubilado, que hemos vuelto a vivir así el 
sostenimiento del empuje y la progresión de Caixanova, 
por cuanto, como es lógico, mantenemos un vínculo 
afectivo y unos lazos imborrables que se perpetúan  
por los largos años que preceden nuestra relación 
laboral en la Caja. En la cena que tuvo lugar a conti-
nuación, se vivió un ambiente de gran confraternidad,  
que sirvió además para que muchos compañeros que 
hacía mucho tiempo  que no nos veíamos pudiéramos 
saludarnos y recordar tiempos pasados.

COMIDA DE CONFRATERNIDAD EN ARCADE

Un año más, en esta ocasión el día 18 de 
febrero, tuvo lugar una comida de confraternidad 
entre empleados jubilados y prejubilados, asociados 
o no, organizada como todas las ediciones anteriores 
por nuestro popular, querido consocio y Vocal de esta 
Asociación,  D. Enrique S. Davila Fernández

 Nuestro buen amigo Davila conserva un gran 
vínculo afectivo con Arcade a pesar del tiempo trans-
currido desde su jubilación, ya que hemos podido 
comprobar que sus gentes le siguen demostrando un 
gran afecto y simpatía, como reconocimiento  a las 
extraordinarias cualidades humanas y profesionales 
que concurren en su persona, demostradas  a lo largo 
de los treinta y cinco años que estuvo allí destinado  
como Director de la sucursal de la Caja.

Por todo ello reiteramos el agradecimiento al Sr. 
Davila, deseándole la repita muchos años, y que noso-
tros lo veamos, participemos y colaboremos.

EXCURSION COSTA DA MORTE 

(LAXE, CAMARIÑAS, MUXÍA Y FINISTERRE)

La realizamos el pasado día 18 de Abril con 
salida desde Vigo a las 9 h. con dirección Santiago 
de Compostela, haciendo una breve parada en 
Bertamiráns, en donde tuvimos ocasión de mover las 
piernas  y tomar un  café.

Seguidamente salimos con dirección a LAXE, 
preciosa villa costera que hace honor a su toponimia, 
en referencia las rocas planas que presiden su pétreo 
paisaje de la costa. Durante la visita hemos podido 
contemplar la Iglesia de la Atalaya de finales del siglo 
XIV que destaca su retablo pétreo en su interior, la Casa 
del Arco del siglo XV en pleno centro de la villa, sus 
típicas calles en donde abundan bares y tabernas, así 
como su puerto vinculado desde siempre a su actividad 
pesquera y mercantil, recordando en nuestro recorrido 
los lugares en donde se rodaron hace ya algún tiempo 
numerosas  escenas de la serie de la TVG, “Mareas 
vivas”. 

A continuación nos desplazamos a través de 
un precioso paisaje hasta la villa de CAMARIÑAS, 
en donde su ría ofrece a los navegantes un lugar de 
abrigo en una costa tan peligrosa como la “Costa da 
Morte". También hemos dado unos buenos paseos 
por sus típicas calles, por su mercadillo, sus bares, 
su bonito paseo marítimo. Como todos sabemos, esta 
villa es también conocida a nivel internacional por sus 
famosos “ encajes de Camariñas” trabajo artesanal 
que realizan las famosas “palilleiras”, labor finísima de 
gran importancia económica, cuyo origen se remonta 
al siglo XVI. 
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Ni que decir tiene, que fueron visitadas por parte 
de un buen grupo de señoras, las tiendas especiali-
zadas en estos finísimos encajes, que por cierto, resul-
taron muy atractivos, a juzgar por las compras que se 
realizaron.

Seguimos a continuación viaje a MUXIA, y dado 
que ya eran las dos y media de la tarde, nuestra primera 
parada para comer. La sobremesa fue ameni-
zada por las buenas voces de algunos compañeros 
y compañeras que interpretaron alegres canciones. 
Luego realizamos una breve visita turística  por sus 
bonitas calles del casco viejo que invitan al paseo y a 
la contemplación de sus viejas casas, en las que en 
algunas de sus plantas bajas existen numerosos bares 
típicos de ambiente marinero. 

 A continuación nos dirigimos al Santuario de 
Nosa Señora da Barca, antiguo lugar de peregrinación 
de estilo barroco, con un precioso retablo que recoge 
los Misterios del Santísimo Rosario, obra de Miguel 
Romay. También hemos podido contemplar al lado del 
templo las famosas piedras que según cuenta la tradi-
ción, representan el testimonio de cuando el Apóstol 
Santiago predicaba por tierras de Fisterra sufriendo 
penalidades y desalientos y se le apareció la Virgen en 
una barca de piedra “Pedra de Abalar”, y  la vela “Pedra 
de Os Cadris que cura de reuma a todo aquel que pasa 
bajo ella.  Como os podréis imaginar, todos/as los/as 
que hemos podido hemos cumplido con el ritual. 

Ya a media tarde, pasando por Cee y Corcubión, 
disfrutando de sus preciosos paisajes seguimos en 
dirección a Finisterre, con una tarde preciosa, soleada 

y con muy buena temperatura, lo que  nos animó a 
subir hasta el  Faro de Finisterre y de verdad que valió 
la pena el poder contemplar desde este lugar al pie del 
Faro a una altura de 138 metros, el mar, la pedra do 
centolo y la línea del horizonte, todo un relax y un lujo 
para la vista. Es de justicia decir que hemos encontrado 
muy mejorado y debidamente acondicionado todo el 
entorno cercano al Faro, lo que de verdad nos congra-
tula y por ello felicitamos a las autoridades que lo han 
hecho posible.

Ya al caer la tarde emprendimos el viaje de regreso 
por el interior hacia Negreira, Bertamiráns y Santiago, 
con la belleza del paisaje que nos ofrecían las tierras 
de masa granítica  y rosada del Monte Pindo con sus 
645 metros sobre el nivel del mar. Queremos  desde 
estas líneas agradecer sinceramente a nuestro buen 
amigo y compañero Francisco Javier López Pestonit, 
gran conocedor de estas tierras, su valiosa aportación 
y asesoramiento en cuanto a este viaje, ya que gracias 
a su colaboración y asesoramiento hemos disfrutado de 
unas vistas y unos paisajes incomparables, por cuanto 
con anterioridad había diseñado el itinerario a seguir y 
lugares a visitar, resultando por todo ello una excursión 
maravillosa.

CONFERENCIA - COLOQUIO

Y siguiendo también con la programación socio 
– cultural para el año actual, hemos celebrado una 
conferencia – coloquio que ha tenido lugar en la Sala 
de Seminarios nº 2  del Centro Cultural Caixanova 
el día 27 del pasado mes de abril, cuyo título fue “ 
INÉS DE CASTRO Y PEDRO I DE PORTUGAL”, a 
cargo de EMILIO QUIÑONES GIRALDEZ, Investigador 
sobre temas históricos, aficionado al conocimiento de 
diversos personajes de Galicia y Portugal, preferente-
mente gallegos de la Baja Edad Media.

 Al final de la misma se desarrolló un animado 
coloquio, y para nuestra satisfacción podemos decir 
que esta conferencia despertó un gran interés, por lo 
que la Sala resultó pequeña al encontrarse totalmente 
abarrotada de público.  
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El pasado día 29 de Marzo, con un tiempo 
algo fresquito, pero bastante bueno para la práctica 
del atletismo, tuvo lugar la X edición de la VIG-BAY, la 
prueba más popular de Galicia, en recorridos de larga 
distancia, y creo sinceramente, también la más especta-
cular, tanto en participación (con mas de 3.000 atletas 
inscritos), como recorrido, ya que desde el inicio, que 
tiene lugar en el paseo de Samil en Vigo, transcurre por 
todo el litoral, pasando por las playas de El Vao, Canido, 
Playa América,  ensenada de la Ramallosa, y llegada 
a Bayona, a donde se desplaza la mayoría de la gente 
que presenció la salida  para ser testigos de la llegada 
de los corredores.

El ambiente que había incluso 1 hora antes de 
comenzar la prueba, era fabuloso, ya que a la llegada 
masiva de atletas, de distintos puntos de toda la 
geografía gallega, Asturias, León y Norte de Portugal 
en autobuses,  se unen familiares, amigos y cantidad 
de gente que quiere ser participe de dicho evento. La 
salida de la carrera es sencillamente espectacular, ya 
que los  2 primeros kilómetros son en circuito urbano 
por el paseo, y es donde se puede apreciar la gran 
cantidad de atletas, que son animados por el público 
presente entre los cuales hay bastantes empleados de 
CAIXANOVA.  

En definitiva es una bonita pelea: Los favoritos 
que buscan una victoria en una carrera de prestigio, 
y los que solo pretenden acabarla, luchando contra si 
mismo. Es la grandeza de pruebas populares como la 
VIG-BAY.

Desde estas líneas quisiera animar a la gente 
amante del atletismo,  que desconozcan esta prueba, a 
participar el año que viene.

Por cierto, el vencedor: Elías Domínguez , tardó 
en cubrir la distancia de 21,097 km. en 1h 07m,22s. 
Este veterano corredor participó en las diez ediciones, 
siendo este su primer triunfo. 

MIS 15 CONSEJOS PARA CORRER UN 
MARATON

Ya que anteriormente os animaba a participar 
en este tipo de carreras, quería dejar una serie de 
consejos a tener en cuenta para principiantes.

En primer lugar, pienso que el paso previo es 
hacerse un chequeo médico, para tener la completa 
seguridad, de que no tenemos ningún tipo de impe-
dimento que nos permita practicar dicho deporte.

Si tomamos como referencia un participante de 
la prueba, varón, de 28 años y 1,68 m y 68 kg, con un 
tiempo de 1h 24min, los resultados obtenidos mues-
tran unas pulsaciones medias durante la carrera de 171 
ppm, y un gasto calórico de en torno a las 2000 cal. 
Estos datos nos dan una idea del gran desgaste físico 
sufrido durante una “media maratón”…así que haceros 

Por: Miguel Marzoa Ruiz

“…. se puede apreciar la gran cantidad 
de atletas, que son animados por el público 
presente entre los cuales hay bastantes 
empleados de CAIXANOVA”

X EDICIÓN MARATÓN
VIGO-BAYONA (VIG-BAY 2009)
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una idea de cuanto se puede llegar a sufrir en una 
prueba de 42 kms.  

- Mentalizacion-entrenamiento

1.-Tener claro cuales son nuestros objetivos, y 
planearlo con tiempo suficiente. Para el primer media 
maratón es suficiente 4 meses si se hace deporte habi-
tualmente o un año si se es sedentario.

2.-Diseñar un plan de entrenamiento acorde 
con objetivos y posibilidades. El maratón solo tiene 
un secreto: entrenar. Hay que procurar entrenar con 
alguien de condiciones físicas similares o un grupo en 
el que uno pueda ir al ritmo de la mayoría.

3.-No obsesionarse en el entrenamiento. Si un día 
estás cansado descansa. Hay que procurar disfrutar 
cada vez que se vaya a entrenar. La mejor manera es 
crear una rutina divertida. Por ejemplo: después de 
trabajar ir con amigos que estén planificando tu misma 
carrera.

4.- Hacer variaciones en el entrenamiento, 
mezclando días largos con cortos, procurando hacer 
los largos acompañados con gente del mismo nivel.

5.- Competir en alguna carrera de 10km, para 
ir tomando ritmo de competición. No es importante el 
tiempo, sino acabar con buenas sensaciones.

- En la carrera

6.- No estrenar ropa, ni zapatillas en el día de 
la prueba, ya que corremos el riesgo de rozaduras o 
que las zapatillas nos hagan daño. La indumentaria 
tiene que ser ropa que ya hubiéramos usado, holgada 
y que transpire bien el sudor. No hay mayor calvario 
en una prueba que sentirse incomodo con nuestra 
indumentaria.

7.- Podemos usar 
vaselina, en la entre-
pierna, axilas y entre 
los dedos de los pies, 
o en aquellas zonas 
donde vaya a tener 
rozamiento.

8.- Es importante 
usar el sanitario antes 
de la carrera, y “soltar” 
todo lo que se pueda. 

9.-Procurar llegar 
con tranquilidad, con 
tiempo suficiente, para 
poder calentar de forma 
correcta, con trotes 

suaves. En las carreras masificadas hay que salir en 
la posición adecuada a nuestras posibilidades, sino 
corremos el riesgo, de que nos empujen con el consi-
guiente peligro de caída, o cebarnos con un ritmo de 
salida que nos asfixie. Hay que intentar disfrutar de la 
primera parte del maratón sin derrochar energías, que 
nos harán buena falta a partir de la mitad del reco-
rrido.  

10.- No esprintar al llegar a 50 metros de la meta. 
Queda muy bonito, pero el cansancio se va a multi-
plicar por 2 y podemos tener problemas musculares…. 
Todavía más.

 ….Y despues de la carrera.

1l.-Cuando llegues a la meta hay que beber lo 
que nos apetezca: bebidas isotónicas,coca-cola, yogurt 
y algo de fruta.  

12.- Es muy conveniente al llegar a casa, ducharse 
o mejor aún un baño relajante, ya que nos hará sentir 
mejor y nos ayudará a conciliar el sueño.

13.- Hay que comer, aunque se esté cansado. 
Ensalada, algo de carne,... lo que apetezca.

14.- No hay nada mejor que una buena siesta 
reparadora, y posteriormente un suave y ligero paseo.

15.- La semana 
siguiente a la carrera, 
descansar y recupe-
rarse, si puede ser con 
un masaje a los dos 
días.

Nos vemos en 
la próxima edición 
VIG-BAY 2010.

“… a la llegada masiva de atletas, 
de distintos puntos de toda la geografía 
gallega, Asturias, León y Norte de Portugal 
en autobuses,  se unen familiares, amigos 
y cantidad de gente que quiere ser parti-
cipe de dicho evento.”





Una vez más, hemos llegado al final de la 
temporada en la sección de hockey patines. 

Esta temporada ha sido diferente a las demás, 
ya que por primera vez, hemos formado un equipo 
benjamín mixto compuesto en su totalidad por niños/
as procedentes de la escuela de hockey patines. 
Éste  junto al equipo femenino, ha llevado el nombre 
de Ureca Caixanova por toda Galicia obteniendo unos 
buenos resultados.

La temporada no se presentaba bien para el 
equipo femenino dado que sufrió bajas importantes 
antes del inicio de la misma. Sin embargo a pesar de 
éstas, las chicas fueron capaces de encauzar la nueva 
temporada de una forma eficaz.

Por otro lado la escuela también vio mermado su 
numero de jugadores debido a la creación del nuevo 
equipo benjamín. Afortunadamente esta merma se vio 
paliada por la incorporación de nuevos niños/as que 
paulatinamente fueron llegando a la escuela.

Para el equipo de los “peques”, la temporada 
se presentaba muy ilusionante debido a que llevaban 

varios años en la escuela y ya estaban con ganas de 
disfrutar de la competición semanal. 

Los “peques” afrontaban el año intentando superar 
las dificultades, entre ellas que cada 15 días había que 
jugar en La Coruña, que era el único equipo mixto y que 
no tenían ninguna experiencia en la competición.

En el primer partido de liga jugamos contra el 
Liceo, el mejor equipo de la liga, fuimos con muchí-
simos nervios y al final el resultado 10-0, aún así fue 
mejor de lo esperado.

Tras un mal comienzo y gracias a la constancia 
y al afán de superación que tenia todo el equipo, 
empezaron a llegar los buenos resultados, llegando el 
momento cumbre para los peques, cuando después de 
un gran partido en nuestra casa, fuimos capaces de ser 
el único equipo de la liga en ganar al Liceo 3-2. A partir 
de ahí empezaron a llegar los buenos resultados.

Podemos decir que la temporada 2008/09 ha 
sido un éxito para toda la sección de hockey sobre 
patines.

Por: Luis Caserío

HOCkEY PATINES
Equipo femenino de hockey patines

Equipo benjamín de hockey patines
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Por: J. Manuel González Veleiro y J. Antonio Morenza Prado 

CAMPEONATOS DE GOLF

CAMPEONATO TINSA

El pasado mes de febrero se disputó en el 
campo de Miño (A Coruña), el tercero de los campeo-
natos sociales de URECA de la presente temporada. 
El torneo se jugó, como viene siendo habitual, con un 
magnífico ambiente y con un estupendo día, aunque 
esto ya no es noticia por lo habitual y  además resultó 
muy disputado.

CLASIFICACIONES CPTO. TINSA

 1ª CATEGORÍA.

1º  JOSÉ J. PAVON 

2º JOSÉ A. QUIROGA

3º  JOSÉ M. COLLAZO

 2ª CATEGORÍA.

1º JOSÉ A. GONZALEZ

2º JOSÉ A. MORENZA

3º ANA GÓMEZ BEN

CLASIFICACIONES CPTO. OESIA Y EDIPREM

 1ª CATEGORÍA.

1º  SARA VILLANUEVA 

2º CÉSAR MOSQUERA

3º  JOSÉ M. GONZÁLEZ V.

 2ª CATEGORÍA.

1º JOSÉ A. GONZALEZ

2º ANA GÓMEZ BEN

3º JORGE J. NISTAL

CAMPEONATO OESIA Y EDIPREM

En cumplimiento del calendario establecido, nos 
reunimos el día 28 de Marzo en el campo de Mondariz 
para  jugar el cuarto campeonato Social de esta tempo-
rada. El día, como siempre, estuvo bueno, sin presumir, 
y el torneo se desarrolló con toda normalidad, muy 
competido como es habitual. Es justo señalar que el 
campo de juego se encontraba en magníficas condi-
ciones para la práctica del golf y si los resultados no 
fueron muy buenos, habría que achacárselo al viento 
que dificultó bastante el juego y al desconocimiento del 
campo para algunos jugadores.

Torneo Miño (de izq. a dcha.): Anton-Edreira-David-Pucho Torneo Miño (de izq. a dcha.): Morenza-Conchita-Toño-Nacho

Torneo Miño (de izq. a dcha.) : Carlos-Rosa-Ángel-Fernando
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El capitán del equipo de URECA-GOLF en 
consenso con la directiva de la Sección, decidió que el 
equipo que representará a URECA Y CAIXANOVA en el 
Campeonato Intercajas estará formado, salvo lesiones 
o inconveniente de última hora, por los siguiente 
jugadores:

JOSE J. PAVON, CARLOS A. MONTENEGRO, 
JOSE J. RODRDRIGUEZ C., JOSE M. GONZALEZ 
“PUCHO” (Por renuncia de JOSE A. QUIROGA), JOSE 
A. GONZALEZ Y JAIME DOBARRO, todos ellos capita-
neados por JOSE DOMÍNGUEZ CALVIÑO.

Consideramos que el equipo es altamente 
competitivo y preparado para revalidar el Campeonato 
de España alcanzado el pasado año.  ¡Suerte para el 
próximo mes de Junio en JEREZ! 

CAMPEONATO MICROSOFT

Los torneos de final de temporada, son, como 
es lógico, los decisivos, por cuya razón la cuota de 
competitividad aumenta, lo que les da un interés espe-
cial. Este que nos ocupa, disputado el 4 de abril,  como 
penúltimo, tuvo esa connotación, por lo tanto la emoción 
estaba servida. En estas últimas rondas, las partidas 
están compuestas por los primeros en las clasifica-
ciones de cada categoría que juegan juntos ello  le da a 
la partida un interés especial. Por si esto fuera poco, las 
condiciones meteorológicas de ese día añadieron mas 
“salsa” al campeonato: amaneció el día con una espesa 
niebla que se fue disipando.

CAMPEONATO R-CABLE

Llegó el último paso, todo lo sucedido hasta este 
momento fue importante para llegar aquí en disposición 
de disputar los primeros lugares, pero llegó la conclu-
sión. En este último torneo se deciden, como es lógico, 
todas las clasificaciones de la temporada, por lo que no 
es difícil de imaginar lo interesante y disputada que se 
presentaba esta jornada del 18 de abril. 

CLASIFICACIONES CPTO. MICROSOFT

 1ª CATEGORÍA.

1º  JOSÉ M. GONZÁLEZ “PUCHO” 

2º ROBERTO PABLOS

3º  FRANCISCO J. COSTA

 2ª CATEGORÍA.

1º JOSÉ A. GONZALEZ

2º CAMILO GARRIDO

3º MARGARITA CONCEPCIÓN

CAMPEONATO SOCIAL URECA DE GOLF
CLASIFICACIÓN FINAL 2008-2009

1ª CATEGORÍA.

1º  JOSÉ J. PAVÓN 

2º JOSÉ A. QUIROGA

3º  SARA VILLANUEVA

 2ª CATEGORÍA.

1º JOSÉ A. GONZALEZ

2º CAMILO GARRIDO

3º JOSÉ A MORENZA

CLASIFICACIÓN FINAL PARA EL CAMPEONATO 
DE ESPAÑA-INTERCAJAS 2009

1º  JOSÉ J. PAVÓN 

2º JOSÉ A. QUIROGA

3º  CARLOS A. MONTENEGRO

4º JOSÉ J. RODRÍGUEZ CARRERA

5º JOSÉ M. GONZÁLEZ “PUCHO”

CLASIFICACIONES CPTO. R-CABLE

 1ª CATEGORÍA.

1º  CARLOS A. MONTENEGRO 

2º JOSÉ R. CUERVO

3º  SARA VILLANUEVA

 2ª CATEGORÍA.

1º JOSÉ A. MORENZA

2º CAMILO GARRIDO

3º JOSÉ A. GONZALEZ

Hasta aquí la temporada golfística de URECA, 
creemos que el balance es muy positivo en todas sus 
vertientes, por un lado la parte deportiva nos deja seis 
torneos muy interesantes sin claros ganadores abso-
lutos  hasta el último día y en la parte social, hemos 
visto un incremento de participantes en todos ellos lo 
que significó y esto es muy importante, la incorporación 
de nuevos compañeros-as a la gran familia de GOLF-
URECA. Así fue y así os lo hemos contado
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Comida en “ A Maquia “: Camilo-Leli-Maria-Conchita-Collazo-Jaime-Toño

Ganadores Torneo Social 2008/09 (de izq. a der.):
Pavón-Sara-Camilo-Toño-Quiroga-Morenza  

Torneo Domaio (de izq. a der.):
Valero-Roberto-Camilo-Pucho

Finalmente queremos destacar la importancia que tienen las empresas que cola-
boran con nosotros, puesto que sin ellas, como hemos señalado en otras ocasiones, no 
sería posible llevar a cabo esta aventura tan estupenda como es el Campeonato Social 
de GOLF-URECA. Por ello queremos mostrar nuestro mayor agradecimiento a TINSA, 
OESIA, EDIPREM, MICROSOFT y R CABLE por su ayuda y apoyo a nuestra sección y 
aunque sabemos de los difíciles momentos en que vivimos, esperamos seguir contando 
con todos ellos en próximas temporadas. 





Por: Secundino Lorenzo Fernández e Andrés Andrade Rodríguez
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Todo pasou,  ou polo menos así está na nosa 
imaxinación,  entre os anos 1967 e 1977 no Ribeiro 
en Ribadavia (Ourense). Por aqueles anos 1967  o 
actual instituto IES O Ribeiro era Instituto Técnico de 
Enseñanza Media de Ribadavia. Naquel centro estu-
diaba Andrés, sin duda un dos responsables deste 
movemento que se está a dar estos anos;   e deu  
clases, dende 1968 ata 1977 Secundino Lorenzo como 
profesor de Matemáticas.

Foi o meu primeiro destino, dice Secundino, 
neste caso como Profesor Interino de matemáticas, 
onde estuven nove anos; logo estaría dous anos na Isla 
da Palma en Tenerife e 27 anos no IES As Lagoas de 
Ourense.

Xa pasaron máis de corenta anos e en moitos 
daqueles alumnos e alumnas, 
profesores e profesoras, 
compañeiros non docentes do 
centro, e  a nostalxia empeza 

a aflorar con moita forza, polo menos no noso caso. 
Xa era tempo de facer certa aquela promesa realizada 
os alumnos en 1976 polo profesor Secundino de que,  
cando se xubilara,  trataría por tódolos medios de volver 
a xuntalos. A pre-xubilación xa chegou no 2005 e dende 
o ano pasado, que fixemos a 1ª Xuntanza,  estamos,  
man a obra,  para volver a repetir xa a 2ª Xuntanza. No 
ano 2008 reuníronse sobre oitenta compañeiros e este 
ano penso que pasaremos dos cen.

Sairon xa 465 cartas explicando esta xuntanza 
e solicitando dos compañeiros que se inscriban como 
socios da Asociación recentemente constituida.

Pero,  que nos move a estas xuntanzas? , que hai 
detrás deste movemento de masas bastante atípico e 
sin moito parangón nos tempos que corren?. Cales son 

os fíos deste entusiasmo 
que se ve na xente?. Cal será 
o futuro?.

“Como non sabía que era imposible, fíxeno.”  Albert Einstein

“A vida susténtase cós recordos” .

No salón de actos do centro. Lembro que se facían aparte dos actos
 oficiais algunhas representacións e festivais.

A ASOCIACIÓN CULTURAL 
EXAPRIN RIBADAVIA.
Nostalxias dos anos sesenta e setenta.
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A asociación Cultural 
Exaprin Ribadavia aglu-
tina como indica o nome a 
ex-alumnos, ex-profesores e 
persoal non docente do instituto 
de Ribadavia da década 1967-
1977 que foi, salvo o ano 1967  
no que o profesor Secundino 
Lorenzo estuvo no centro.  
Trátase polo tanto de aglutinar 
a alumnos e profesores da 
aquela década cós fins, según 
os estatutos,  “simplemente de 
manter a memoria daqueles anos tanto no centro como 
na bisbarra de Ribadavia e o mismo tempo transmitir 
as novas xeracións o patrimonio oral e escrito de canto 
contribúa a historia de Ribadavia así como o instituto 
citado e a súa proxeción social”.  A Asociación está 
aberta a outros alumnos e inspírase no principio de 
máxima economía de medios,  polo que non ten cuotas 
de ningún tipo.

A Asociación conta xa cunha páxina web xa 
consolidada no ciber espacio www.iribeiro.es, con 
máis de 16.000 entradas neste momento e abarcando 
unha chea de temas que van dende a historia do insti-
tuto, un archivo marabilloso de fotografías, un caixón de 
sastre de música e as cancións daquela época, outro 
de curiosidades e anécdotas tanto do centro como de 
Ribadavia e un foro animadísimo,  onde se escriben 
sobre as lembrazas daquela época, así: anécdotas cós 
profesores, festas, grupos musicais da época como 
Os Cisnes, lugares emblemáticos e onde se reunía a 
xuventude como o Kopa Club, comentarios sobre xente 
especial de Ribadavia como a Caiña e o Xavier de Quins, 
asuntos de historia como o pasadizo que dicen que 
existe por baixo de Ribadavia, un misterio por resolver; 
a feira do Ribeiro e moitos, moitísimos temas que irán 
saíndo o longo dos próximos meses…

A páxina tamén permite que os compañeiros 
manden fotografías, a maioría auténticas xoias da época, 
onde inda non existían,  por suposto,  as cámaras dixi-
tais actuais e comenzaban a verse as primeiras réflex.

Está tendo moito éxito esta páxina, primeiro pola 
participación e os traballos de calidade e  tamén polo 
foro que sempre está moi animado. Pero que hai detrás 
deste movemento? , cal é o fio conductor?

 En primeiro lugar e como base o centro de 
ensino. Un centro que ata 1968 foi Instituto Laboral  con 
todo o que supoña un centro público nunha bisbarra 
como o Ribeiro. O centro tiña a modalidade Agrícola- 
Gandeira e suposo un pulo para uns tempos grises en 

España e Galicia como foron os 
anos 1950 a 1960.

O centro tiña unha media 
de douscentos alumnos, todos 
do Ribeiro e alrededores.

No ano 1975 pasaría a ser 
Instituto Nacional de Bachillerato 
de Ribadavia é o único centro 
público da Provincia de Ourense, 
quitando a capital. A media de 
alumnos rondaba os trescentos. 
Neses anos, que son os que 

interesan neste traballo,  o centro sufriu moitas trans-
formacións sobre todo no profesorado xa que a partir 
de 1968 fóronse incorporando licenciados especialistas 
nas distintas materias que supuxeron un pulo extraor-
dinario no funcionamento do centro.

Eran tempos duros, dice Andrés, nos que as 
familias tiñan que facer auténticos milagros para saír 
adiante. Moitas veces os rapaces tiñan que traballar algo 
na casa,  ó saír do centro, sobre todo nos tempos da 
vendima. Efectivamente esto facía, según Secundino, 
que o nivel humano foxe doutra calidade, en xeral gardo 
moi bon recordo dos alumnos tanto humanamente 
como intelectualmente, había moita ilusión e moitas 
ganas de facer cousas. O final os resultados chegaron, 
hoxe dentro dos alumnos hai de tódalas profesións e a 
maioría foilles ben na vida e lembran aquela época con 
cariño e agarimo.

Había bastante respeto e en xeral casi unha 
ausencia absoluta de conflictos graves e que conste 
que fun seis anos o Xefe de Estudios e os meus datos 
son de primeira man, dice Secundino. O peor a masi-
ficación dos alumnos nunha clase onde moitas veces 
pasaban dabondo dos 45 alumnos. Tamén a falta de 
material e unha biblioteca absoleta nos primeiros anos. 
Lembro dice Secundino que fixemos un lista moi ampla 
tódolos departamentos didácticos,  de aqueles libros 
imprescindibles para os alumnos, tanto a nivel técnico 
como humanístico. O final saíu unha lista moi extensa 
que fomos traendo da “Librería Tanco de Ourense”,  os 
poucos,  para a biblioteca. Hoxe,  que por suposto xa 
está moi  ampliada,  pero a bilioteca do IES O Ribeiro é 
unha marabilla, e ten exemplares de libros curiosos e 
que chaman a atención sobre todo pola data de adqui-
sición;  pero as cousas foron como as conto…

Dice Andrés “Hoxe os profesores téñenlle medos 
os alumnos, son 20 en cada aula e non se entenden, e 
nos as veces éramos 60 e formábase unha gran familia, 
había algo moi distinto que xa non se percibe”.



Na fotografía dos anos 60 un grupo de alumnos plantando 
pinos nos montes de Cenlle a beira do río Miño no que logo 
sería o encoro de Castrelo.

Los Cisnes de Ribadavia un grupo musical dos anos 70. Neste 
grupo tocaban algúns alumnos do instituto. É normal que 
aparezan comentarios na web sobre este sensacional grupo.

Con este cadro de Aureliano de Beruete y Moret   
montouse unha boa discusión no foro da web.
Este e un dos moitos obxectivos da Asociación 
Cultural Exaprin Ribadavia.

Alumnos nunha actividade que se facía tódolos anos, era un 
clásico: O Magosto.

Alumnos do instituto nos alrededores do río Avia.

Instituto Técnico de E. Media 
de Ribadavia. 1958.

Grupo de alumnos  amigos,  
nunha das festas que había na bisbarra.

Unha das fotografías enviadas. 

Autenticas xoias da época…

No centro había un  tractor para as labores agrícolas, talleres de 
electricidad e carpintería, laboratorios, etc.

Instituto Técnico de E. Media de Ribadavia. 
1958.
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Eu, dice Secundino,  non 
tuven ningún problema como 
profesor nos nove anos que 
estuven no centro e repito 
gardo grandes recordos, 
tanto humanamente como 
intelectualmente,  e podo 
decir que os resultados 
tanto nas reválidas que había 
en Tuy como no Preu e no 
Cou eran extraordinarios en 
xeral.

Hai polo tanto detrás 
destas xuntanzas varias cousas: en primeiro lugar o 
centro e a procedencia dos alumnos, o que se chama 
“bon rollo” daqueles tempos e,  que no fondo,  non é 
máis que un respeto mutuo a clásica frase coa que eu 
sempre comencéi os cursos de facer ver o alumnos “que 
deben tratar o profesor como a nos nos gustaría que nos 
tratasen e o revés o profesor o alumno do mismo xeito”. 
Logo, moi importante,   a profesionalidade e o amor ó 
que se fai.  Recordábame un alumno que vive actual-
mente en Madrid, Angel, e que non se vai perder as 
xuntanzas que estamos a promover  “nunca esquecerei 
as clases extras que vostede daba para que fóxemos ben 
preparados as probas de grado; esa profesionalidade 
é difícil de ver”. Simplemente ganas de facer ben as 
cousas e amor o que se fai. Tamén resaltar entre os 
compañeiros a amistade e o respeto tanto en alumnos 
como entre profesores. Creo que de todo esto había 
grandes dosis naquela época.

O ambiente que se respira agora nos colexios e 
centros, dice Andrés, non ten nada que ver co de entón. 
Os nenos eramos máis trastes, unha vez ata chegamos 
a cortar a luz nunha festa en Carballeda de Avia, unha 
pequena broma. Pero non eramos malos rapaces. Hoxe 
os profesores  téñenlle medo os alumnos, daquela en 
algunha clase pasábamos de 50 e non pasaba nada, 
había algo moi distinto que hoxe, e esto vémelo polos 
nosos fillos , non se percibe. ¡ Como non vamos querer 
revivir todo aquello outra vez!. 

A consideración que a sociedade en xeral tiña do 
profesor, dice Secundino, foi a menos. Lémbrome de 
que nos tratábamos con respeto e amabilidade en xeral: 
“eu ata saía, as veces, de pesca cos meus alumnos; 
hoxe eso sería impensable.”.  O Mestre e o profesor era 
como un segundo pai, agora ninguén os ve así. Hai que 
recuperar aquela sensación, hai que darlle a enseñanza 
un pulo distinto,  é a base dun país. Hoxe que estamos 
nunha crisis moi grande, xa moitos entendidos real-
mente están a decir que a saída rapida dunha crisis 
é a innovación, esto xa se sabe fai tempo, ver algúns 

paises como Suecia por poñer 
un exemplo;  pois ben esta 
innovación é imposible sin 
unha boa base na escola, logo 
nos institutos e unha univer-
sidade de altura. Dende fai xa 
uns anos os niveis baixaron 
moito e a educación pasou a 
un segundo plano.

Pois ben, para rematar 
facer mención de que o feito é 
que hoxe temos  constituida xa 
unha Asociación Cultural que 

utilizamos como base de recollida de datos, xa temos 
465 censados o que vai a suponer que saldrán ese 
nº de cartas a outros compañeiros os que se lle vai 
ofrecer, aparte de formar parte da Asociación unha 
invitación a 2ª Xuntanza. A Xuntanza farémola o pé do 
río Avia, na Veronza, o día 30 de maio do 2009.

Pretendemos que as nosas xuntanzas sobrevivan 
moitos anos.

No sentir da maioría temos unha sensación de 
estar a facer algo distinto e algo que terá éxito e que se  
poderá seguir facendo moitos anos, incluso faltando as 
persoas.

Non coñecemos antecedentes de xuntanzas 
deste estilo, sí que se veñen facendo celebaracións do 
25 ou 50 aniversario pero esto é distinto, pretendemos 
facer unha xuntanza cada ano e penso  que o vamos 
a conseguir.

Nota final

A primeira frase o principio deste texto vennos o 
pelo para animarnos, algúns poderían considerar que 
esta reunión era un imposible, pero nós non o sabiamos, 
por eso xa no 2008 o fixemos…e seguro que este maio 
do 2009 vamos a duplicar na xuntanza o número de 
compañeiros…

A segunda frase é unha tautoloxía,  inda que 
moita xente non se dea conta…Trátase da tautoloxía 
que move e fara mover no futuro, espero que moitos 
anos, a Asoc. Cult. Exaprin Ribadavia.

Non queremos esquecer que para que todo esto 
funcione fai falta a colaboración de moita xente, graciñas 
a Mª José, Paz, Lula, Menacho, Álvaro, Amando, José 
Luis, Julio Puentes, Julio Freijido,  Rogelio, Mimiá e 
outros moitos que se irán incorporando, polos vosos 
consellos, as vosas ideas, as aportacións e o pulo que 
estades dando a esta iniciativa.
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Parte dos compañeiros que asistiron a 1ª Xuntanza. Grupo 1

Compañeiros que asistiron a 1ª Xuntanza. Grupo 2. Maio do 2008

Escudo da Asoc. Cult. Exaprin Ribadavia: o 
centro, as uvas do Ribeiro, Ribadavia e moita 
historia…

Os membros da directiva da actual Asociación Cultural Exaprin Ribadavia: 
Julio, Secundino, Lula, Andrés, Paz y Mª José.

Reunión en Celanova previa a constitución de Exaprin. Na fotografía 
Andrés, Álvaro, Secundino, Rogelio e Miguel Menacho que teñen moití-
simo que ver con este movemento.

Na  fotografía, aparte do instituto, vese o  lugar, o pé do Avia, onde está 
ese circulito de fume,  onde se fará a Xuntanza este ano. Saen señais de 
fume, dice Álvaro, e tanto…
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Este año parece que vamos a tener una cosecha 
de frutas muy abundante. La primavera ha sido benefi-
ciosa para cuajar la floración y ahora nos enfrentamos 
a la agradable y a la vez cansada labor de recolectar.

En aquellos árboles que veamos que tienen 
demasiada fruta, es aconsejable entretenerse un poco 
eliminando los ejemplares más pequeños, deformes 
o con lesiones de ataques de bichos. No propongo 
desperdiciar comida futura, sino más bien preparar una 
buena cosecha en calidad y tamaño.

Como norma general podemos dejar 2 frutos en 
cada grupo y fijarse en que exista proporcionalidad entre 
el tamaño de la rama y la cantidad de fruto. También es 
necesario no olvidarse de la proporción entre el tamaño 
del árbol y la cosecha total. A veces, por dejadez o por 
avaricia, se ven árboles que no pueden con el peso 
de sus frutos y el propietario alardea de lo productivo 

que es su árbol. Con esos no merece la pena pararse 
a explicarles las desventajas de esa forma de actuar, 
porque no tienen interés ni existe posibilidad de solu-
ción. Una de las consecuencias que suelen sucederle a 
estos árboles es que al año siguiente no producen por 
agotamiento, entrando en un círculo vicioso al que se le 
suele denominar “aneiro” o de producción bianual. Lo 
que ocurre es que después de una cosecha excesiva 
tardan mucho tiempo en recuperarse y esto les lleva a 
que no tengan tiempo suficiente para emitir una fructi-
ficación con suficientes garantías de prosperar.

Otra de las consecuencias que trae consigo una 
producción exagerada es que hay que recoger del suelo 
todos los frutos que caen antes de madurar como les 
ocurre a los manzanos. También da mucho trabajo 
recoger los frutos que caen maduros al suelo y causan 

LA HUERTA DOMÉSTICA

Por: Miguel A. Soto Cameselle
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suciedad y atraen a las avispas como ocurre con los 
ciruelos y con las higueras.

Dicho lo cual me reitero en la conveniencia de 
limitar las producciones para disfrutar de unas cose-
chas sanas y de calidad.

Con respecto al control del crecimiento de 
los árboles en esta época, decir que es conveniente 
realizar una sutil  poda en verde. Con una tijera o con 
los dedos se cortan o se pinzan las puntas de las 
ramas que crecen con excesivo vigor, favoreciendo así 
la mejor alimentación de la fruta y de las ramas que 
hemos dejado en la época de poda.

Por supuesto que todo esto es posible si tenemos 
el árbol controlado, con una dimensión razonable y de 
acceso cómodo. Son muy agradecidos los manzanos 
y perales, porque soportan muy bien las podas de 
formación.

En mi casa tenemos un ciruelo que ocupa un 
radio de más de 5 metros y si lo dejo ocuparía todo 
el terreno disponible. No es amigo de tener vecinos, 
y el naranjo y los camelios estan bastante furiosos. 
Siempre hay árboles singulares que necesitan espacio 
y dominan una finca aunque esta sea grande. Le ocurre 
lo mismo a la higuera, que es vecina y sabe que el que 
manda es el ciruelo por eso ella se conforma con las 
podas drásticas porque no se puede comparar con el 
jefe.

Otros árboles como el chirimoyo, el aguacate o el 
kaki también buscan dominar el espacio, pero es nece-
sario mantenerlos a raya porque sino sería imposible 
tener a todos los demás porque no cabrían.

A mi me admira cada vez que veo una huerta 
ordenada y con fundamento. Con planificación y sentido 
del orden y de la armonía. Para tener la huerta digna de 
admiración os aconsejo realizar una buena estructura 

de cañas o de madera para que sirva de soporte a los 
tomates, pimientos y berenjenas. Es fundamental, como 
para los árboles, que estén suficientemente aireados y 
que no se hagan sombra a si mismas. Las plantas de 
tomate tienden a ramificarse en exceso y esto provoca 
un desorden que provoca que las enfermedades, como 
el mildiu, se acomoden con más facilidad. Tengo un 
amigo que hace 10 años construyó un armazón para los 
tomates que bien podría ser para una casa. Es de tubos 
de hierro y no lo tumba ni un huracán. Permanece en la 
parcela todo el año y le permite trabajar entre las líneas 
de forma cómoda. No es muy bonito pero cuando las 
plantas lo cubren le queda muy vistoso. También tiene 
otro para las judías y reconozco que es muy práctico.

Las tomateras necesitan ser entutoradas cada 
poco para que cuando crezcan sus frutos no se rompa  
la planta entera por culpa del peso. Cada poco tiempo 
habrá que cortar los nuevos brotes que salen de la 
inserción de las hojas con el tallo. Estos se llevarán 
toda la energía de la planta y además retrasarán la 
maduración de los tomates ya instalados.

Para los pimientos solamente mantener el suelo 
húmedo y no olvidarse de recolectar los frutos frecuen-
temente, sobre todo si son de los de Padrón.

Las sandías y los melones requieren riego y 
mucho sol. Para asegurarnos que comeremos sandías 
y melones de calidad, antes de que llegue el mal 
tiempo, conviene pinzar los brotes laterales que emiten 
sin parar y una vez que tenemos media docena de 
frutos por planta pinzar también la guía principal para 
fijar esa producción y asegurarnos que les de tiempo a 
madurar en condiciones. Si el verano no es muy bueno 
convendrá dejar solo 2 o 3 frutos para asegurarnos su 
viabilidad.

¡A disfrutar!
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“…donde crecen las flores…”

Y es en la categoría de los buenos artesanos 
donde estimo se encuentra Rafa Centeno. Como él 
mismo dice, su cocina es sencilla, basada en la cocina 
tradicional, pero aportando elementos, técnicas, 
texturas novedosas. 

En resumen, “cocina puesta al día”, sin renunciar 
a las nuevas tecnologías o a ingredientes menos habi-
tuales, pero sin llegar nunca a los artificios extremos y 
espectaculares (para mi gusto un tanto antinaturales) 
con los que otros maestros alimentan tantos paladares 
como polémicas.

Porque si hay una estrella en los fogones del 
Maruja Limón, ese es el producto: en su mayoría 
autóctono y de producción ecológica. Por convicción, 
por que es más saludable y por que, en definitiva, es 
mejor materia prima.

La sutileza con que se trabajan los platos brinda 
a cada ingrediente su propio protagonismo, ya sea 
una sardina, una cigala o un simple puerro. Por eso 
las salsas, por ejemplo, cuando están, se encuentran 
en un segundo plano.

“…para ti…”

Una apuesta segura para los que se acerquen 
por primera vez a Maruja Limón es optar por el menú 
degustación. Hay que agradecer a este restaurante 
tener una opción de menú “para compartir” bastante 
asequible para los bolsillos menos holgados.

Personalmente debo admitir mi debilidad por la 
delicadeza del escabeche de caballa (en la receta) y 
la extraordinaria vieira, como entrantes. El secreto de 
ibérico con manzana o el lomo de vaca con queso del 
Cebreiro son una buena forma de seguir mimando al 
paladar.

Como dulce final 
de fiesta, Rafa Centeno 
nos enfrenta a una 
terrible elección. Si 
uno opta por el flan 
de mandarina con 
galleta y canela podría 
perderse la exquisitez 
de la original tarta de 
queso cremosa servida 
en copa.

Cuando cené por primera vez en Maruja Limón, apenas un año después de instalarme en Vigo 
con mi familia, salí del restaurante con ganas de cantar “Sé de un lugar” con la misma vehemencia 
desgarrada con la que se entregaba Jesús de la Rosa, el desaparecido, que no olvidado, cantante de 
Triana.

En aquella ocasión un cuarteto de jazz amenizaba la velada. Maruja Limón es un lugar recogido 
y sobrio, con apenas ocho o diez mesas, decoración minimalista pero cálida que uno aventura de 
inspiración japonesa. Un oasis en la marabunta de nuestro maltrecho casco histérico.

Maruja Limón fue un gran descubrimiento. Probablemente sea el mejor restaurante de Vigo, lo 
cual no es poco. Quizá en una tierra donde tanto abunda la buena cocina tradicional, rica en materias 
primas autóctonas, donde tanto se valora la cantidad y contundencia de los platos, se haya querido 
menospreciar la labor de los artesanos que gustan ir un poco más allá: trabajar el detalle de sus 
piezas con el mimo de un platero toledano.

( )
Rafa Centeno

“Sé de 
un lugar ...”
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el vino: Bestué Finca rableros, 
dO Somontano

Maruja Limón posee una breve pero completa carta 
de vinos (alguno de los cuales fuera del alcance de mi, y el 
de muchos, humilde bolsillo). Se nota que la selección se ha 
hecho con mimo y, afortunadamente, los vinos más asequibles 

cumplen también unos estándares de calidad.

Así, es de agradecer el poder descubrir un vino como 
el Bestué, tinto maduro, afrutado y elegante de intenso color 

cereza con tonos violáceos y un estupendo final en boca.

Menos conocido (y reconocido, por 
el momento) que sus “hermanos mayores” 
de la DO Somontano: Viñas del Vero, Laus 
y, sobre todo Enate, Lorenzo Otto Bestué 
(que en los días en que escribo este artículo 
se encontraba embotellando) y su padre 
Lorenzo, han actualizado y profesionali-
zado una bodega familiar cuyos orígenes 
(al menos los documentados) se remontan 

al año 1640.

En definitiva, el de Bestué es un 
muy buen vino (86 puntos en “The Wine 
Advocate” de Robert Parker) que cumple 
con nota el acompañamiento de carnes 
rojas, pastas y quesos, y que se puede 
recomendar con absoluta garantía de éxito 
a ese amigo que tanto sabe de vinos (y aún 

no lo conoce).

la receta: “caballa esca-
bechada al momento, fresas y 
verduras”

Hacemos un escabeche blanco tradicional.
Ingredientes:
· 200 gr. de aceite suave de oliva 0,4 º
· 80 gr. de un buen vinagre de jerez.
· 80 gr. de vino blanco.
· 2 dientes de ajo.
· 1 hoja de laurel.
· 1 hoja de tomillo fresco
unos granos de pimienta negra.
· Para las verduras y fresas:
Cortar en pequeños dados.
· Para la reducción de vinagre:
500 gr. de Vinagre Cabernet Sauvignón, lo reducimos hasta 
conseguir consistencia de jarabe.

Unas buenas caballas que deslomaremos y 
desespinamos.

Lo único que tenemos que hacer ahora es calentar 
el escabeche unos quince minutos, dejar que enfríe y colar.

Una vez hecho, calentamos el escabeche a 52º e 
introducimos en él los lomos de caballa durante 9 minutos.

Por otro lado habremos salteado las verduras, y por 
último, ya fuera del fuego, incorporamos las fresas.

Disponemos como en la foto.

Breve historia
El “dream team” Quintero, León, Clavero y Quiroga, 

responsables del, a ojo, 50% de la historia de la copla espa-
ñola, escribieron “Maruja Limón”, que grabó en 1970 Manolo 
Escobar.

El origen del nombre del restaurante tiene parte 
(también 50%) de inspiración en la famosa copla. Nos guar-
damos el secreto de la otra parte por pertenecer a la intimidad 
familiar del chef.

Maruja Limón lleva 9 años sirviendo excelentes platos. 
Alguien lo recordará en su antiguo emplazamiento en la 
Baixada a Salgueira, aunque hace ya 4 años se mudó al centro 
de Vigo (Victoria, 4).

Entretanto, dos veces nariz de oro gallega, un sol en la 
guía Cepsa, tres años en la Guía “Lo mejor de la gastronomía”, 
amén de otros reconocimientos y, sobre todo, su buen hacer 
entre sartenes y cacerolas, hacen de Rafa Centeno uno de los 
mejores solistas del Grupo Nove, orquesta donde suena “la 
mejor música” de la Cocina Gallega. Con mayúsculas.

{

{

}
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QUÉ, CUÁNDO, DÓNDE, CÓMO
CAMPUS DE FUTBOL PARA NIÑOS

SUMMER HOUSE
CAMPUS DE INGLES PARA NIÑOS

CAMPUS DE TENIS PARA NIÑOS

CAMPEONATO GALLEGO ABSOLUTO TENIS

TORNEO SOCIAL DE TENIS

TORNEO SOCIAL DE PADEL

TORNEO SOCIAL DE FUTBOL 11

CLASES SEVILLANAS

CLASES GIMNASIA

CLASES NATACION PARA NIÑOS Y ADULTOS

CONCURSO INFANTIL DE DIBUJO 
 

ASR’Cup 
TORNEO INTERNACIONAL FUTBOL 7 ALEVIN 

FIESTA FIN DE TEMPORADA - URECATHLON

24 junio 
al 3 julio

1 – 31 
julio

3 - 8
julio

8 – 19  
julio
28 julio 
al 2 agosto

agosto

julio y agosto

junio, julio y agosto

julio a septiembre

julio y agosto

25 agosto
29 agosto

3 – 6 septiembre

Mediados
de septiembre

NIGRAN

NIGRAN

NIGRAN

NIGRÁN

NIGRAN

NIGRAN

NIGRAN

NIGRAN

NIGRAN
NIGRAN 

LA ZAMORANA
LA ZAMORANA

NIGRAN
   

NIGRAN

NIGRAN
LA ZAMORANA

Organiza la ED VAL MIÑOR.  Monitores especializados
Desde 7 años
Actividades lúdico deportivas
Incluye alojamiento en tiendas de campaña  y pensión alimenticia
Clases de ingles con profesorado nativo.  Actividades lúdicas y deportivas
Horario de 10 a 14
Desde 3 a 11 años
Servicio de transporte desde Vigo
Niños de 6 a 14 años
Incluye alojamiento en tiendas de campaña y pensión alimenticia
Impartido por Miguel Casal y entrenadores de Escuela de Tenis Ureca
Actividades recreativas y de tiempo libre
Torneo más importante a nivel gallego
Open para todos los jugadores gallegos

Todas las categorías masculino y femenino

Masculino, femenino y mixtos

Tradicional torneo de fútbol
Partidos semanales
Horario pendiente de confirmar

Varios estilos: Aerobic, Pilates….

Niños a partir de 3 años.  Grupos reducidos y de similar nivel y edad
Horario de 17 a 18 y 18 a 19 horas
Edades: de 0 a 12 años
Regalo para todos los niños
Hinchables
“Un gran fiesta del futbol”
Casi 400 participantes
Equipos de gran renombre
Regalos para todos los niños participantes
Comida campestre
Hinchables
Juegos y actuaciones musicales
Fiesta de la Espuma

Por: Ana Fernández Alborés
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HOMENAJE A JOSE MANUEL
RODRÍGUEZ JUSTO Por: Luis Lopez Borines

El pasado 22 de mayo un grupo de compañeros quisimos arropar con todo nuestro cariño a Jose Manuel, 
con motivo de su prejubilación. Todos los que aquí estamos y otros muchos más que no pudieron asistir a esta 
comida-homenaje, le mostramos nuestra simpatía y afecto, pero sobre todo le deseamos que sea muy feliz es esta 
nueva etapa de la vida ¡Salud y suerte, Jose!
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